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// примите поздравления!

Уважаемые кузбассовцы! 

панорама новостей

 Фото Константина 
Полюцкого.

// индустрия гостеприимства

Этнокультура – для развития туризма

По этому QR-коду  
вы можете  

подписаться  
на телеграм-канал  

губернатора Кузбасса 
Ильи Середюка.

// обратная связь

Обращения жителей отработаны

Традиционно в третье  
воскресенье июня в нашей стра-
не отмечается профессиональный 
праздник – День медицинского 
работника. Эти специалисты: 
врачи, фельдшеры, медицинские 
сёстры, фармацевты,  
лаборанты – ежедневно находят-
ся в авангарде борьбы за здоро-
вье людей, оказывают неотлож-
ную и плановую медицинскую 
помощь, занимаются профилак-
тической работой. 

У нас в регионе ведётся комплекс-
ная работа, призванная улучшить до-
ступность и качество медицинской 
помощи. Благодаря модернизации и 
оснащению объектов здравоохране-
ния создаём новые возможности для 
лечения кузбассовцев и достойные 
условия работы для наших врачей. 
В 2024 году провели капитальный 
ремонт в 37 поликлиниках, стацио-
нарах, амбулаториях, построили 55 
новых фельдшерских пунктов в от-
далённых территориях. В 2025 году 
эту работу продолжаем: отремонти-
руем 32 объекта, построим 45 ФАПов 
и амбулаторий. 

Важнейшее направление – дис-
пансеризация и профилактические 
осмотры, которые ежегодно про-
ходит более половины жителей ре-
гиона. Наши медики оказывают и 
серьёзную высокотехнологичную 
помощь: в 2024 году её получили 
более 18 тысяч кузбассовцев, в том 
числе почти 2 тысячи детей. 

Продолжаем развивать регио-
нальную систему телемедицинских 
консультаций. Это позволяет фель-
дшерам и врачам из отдалённых 
территорий оперативно взаимодей-
ствовать с коллегами из областных 
клиник, а значит быстрее оказы-
вать помощь сложным пациентам. 
Количество таких консультаций 
ежегодно увеличивается: если в 
прошлом году их было 9 816, то за 
первые четыре месяца 2025 года – 
уже 3 738. Востребована в Кузбассе 
и санитарная авиация, позволяю-
щая сокращать время транспорти-
ровки больных. Только за 2024 год 
благодаря санавиации удалось спа-
сти жизнь 170 пациентов. 

Наши медики выезжают в ко-
мандировки в зону СВО и прифрон-
товые территории. Всего с 2022 

года в военном госпитале Горловки 
трудилось 100 врачей и 60 сотруд-
ников среднего медицинского зве-
на из Кузбасса. 8 из них отмечены 
высокой государственной наградой 

– медалью Луки Крымского, кото-
рую вручают за особые заслуги в 
здравоохранении. 

Для привлечения кадров в уч-
реждения здравоохранения в Куз-
бассе действуют федеральные и 
региональные меры социальной 
поддержки. Благодаря програм-
мам «Земский доктор», «Земский 
фельдшер» и другим действующим 
льготам только за последний год 
трудоустроили, в том числе в мед-
учреждения сельских территорий 
443 специалиста. Эту важнейшую 
работу обязательно продолжим. 

Уважаемые медицинские работ-
ники, спасибо вам от всех кузбас-
совцев за верность призванию, про-
фессионализм и неравнодушные 
сердца! Желаю вам успехов в рабо-
те, здоровья и благополучия! 

С уважением, 
губернатор Кузбасса 

Илья Середюк.

// награждение

Гордость  
и будущее региона

На Международном туристическом 
форуме «Путешествуй!» представят 
кузбасские маршруты.

Форум проходит с 10 по 15 июня 2025 
года в Москве на площадке ВДНХ. Он яв-
ляется одной из инициатив в рамках нац-
проекта «Туризм и гостеприимство» в 
России. Участие принимают 85 субъектов 
из РФ, а также из Боливарианской Респу-

блики Венесуэла, Малайзии, Султаната 
Оман, Республик Монголия, Узбекистан, 
Абхазия, Куба, Беларусь.  

Как сообщает пресс-служба админи-
страции правительства Кузбасса, деле-
гация нашего региона представит нацио-
нальные маршруты «Горная Шория. К 
детям тайги» и «Кузбасс в сердце», а также 
поделится опытом развития промышлен-
ного туризма в рамках лектория «Узна-

вай». Кроме того, планируется подписа-
ние соглашения о сотрудничестве между 
Агентством по туризму Кузбасса и фон-
дом «Центр стратегических разработок» 
в сфере развития международного ту- 
ризма.

О путешествиях по Кузбассу расска-
жут региональные туроператоры. Этно-
музыкант из Новокузнецка Ирина Киско-
рова познакомит с культурой коренных 

народов региона, покажет мастерство 
горлового пения и игры на инструменте 
кай-комус. Также пройдёт мастер-класс 
по созданию шорских украшений из ра-
кушек каури и бусин. На площадке «Дом 
российской кухни» мастер-класс по при-
готовлению блюд из сибирских деликате-
сов проведёт один из кузбасских рестора-
нов. 

Инга Петрова.

В преддверии 
Дня России 
губернатор 
Илья Середюк 
вручил 32 жи-
телям Кузбасса 
государствен-
ные, ведом-
ственные и 
региональные 
награды.

Торжествен-
ный приём по 
случаю Дня Рос-
сии прошёл в ад-
м и н и с т р а ц и и 
п рави те льс т ва 
Кузбасса.

« П о з д р а в -
ляю вас с заслу-
женными наградами. Вас отличают высочайший 
профессионализм, ответственность, стремление 
к большой созидательной работе. Здесь присут-
ствует много молодёжи. Вы – настоящее будущее 
Кузбасса. Учитесь, познавайте, исследуйте, стре-
митесь и ничего не бойтесь! Желаю вам благопо-
лучия, удачи, здоровья и новых успехов», – напут-
ствовал награждённых Илья Середюк.

Как сообщила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса, по указу президента РФ 
медалью ордена «За заслуги перед Отечеством»  
I степени отмечена председатель Кемеровской ре-
гиональной общественной организации ветеранов 
Нина Неворотова. Почётное звание «Заслужен-
ный работник высшей школы РФ» присвоено пер-
вому проректору КемГУ Юрию Журавлёву. Глава 
крестьянского (фермерского) хозяйства Гурьев-
ского муниципального округа Артур Мовсесян 
удостоен почётного звания «Заслуженный работ-
ник сельского хозяйства РФ». Медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени награждён 
генеральный директор общества «Кемеровоспец-
строй» Александр Выприцкий, а технический ди-
ректор Александр Галушкин – Почётной грамотой 
Президента РФ. Благодарность Президента РФ 
объявлена директору социально-реабилитаци-
онного центра для несовершеннолетних Анжеро-
Судженска Насихе Юндиной. 

Четыре кузбассовца отмечены Благодарствен-
ным письмом Президента РФ. Благодарность Ми-
нистерства строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства РФ объявлена Александру 
Пьянзову.

Глава региона вручил нагрудные знаки «Горя-
чее сердце» и дипломы четырём юным кузбассов-
цам: Ольге Яковлевой, Дмитрию Лучшеву, Сино 
Ходжаеву, Егору Лебедеву, которые в экстренной 
ситуации пришли на помощь и спасли людей.  

Десять школьников региона отмечены медалью 
«Надежда Кузбасса». Один человек удостоен бла-
годарности губернатора Кузбасса. Ветеран труда из 
Новокузнецка Светлана Мосунова получила медаль 
«За достойное воспитание детей». Кемеровчанин 
Михаил Евса награждён серебряным нагрудным 
знаком «Кузбасс». Также жители региона отмечены 
медалями «За особый вклад в развитие Кузбасса» 
II и III степени, медалью «За веру и добро». 

Вера Скворцова.

На все вопросы, которые  
поступили в прямой эфир 
в соцсетях губернатора  
Кузбасса Ильи Середюка, жители 
получили ответы от профильных 
ведомств или муниципальных 
образований.

Напомним: прямой эфир состо-
ялся 15 мая, от кузбассовцев посту-
пило 182 обращения. 

Как сообщила пресс-служба ад-
министрации правительства Куз-
басса, в рамках прямого эфира 
Маргарита Селиванова из Тайги со-
общила, что её дедушка Степан Ва-
сильевич Кушпелев погиб 22 авгу-
ста 1942 года подо Ржевом. Он был 
призван в 1941 году, имя бойца за-
несено во Всекузбасскую Книгу Па-
мяти, однако на стеле «Тайгинцам, 
павшим в боях за Родину в 1941–
1945 годы» его имени нет. При из-
готовлении стелы подтверждён-
ная информация об С. В. Кушпелеве 
отсутствовала. В настоящее вре-
мя имя Степана Васильевича Куш-
пелева нанесено на памятную сте-

лу. Из-за отсутствия данных на ней 
ещё не увековечено 369 фамилий 
тайгинцев. Родные героев могут по-
мочь восстановить память о побе-
дителях.

Жители села Костенково Ново-
кузнецкого муниципального окру-
га жаловались на состояние моста. 
В июне этого года здесь заменили 
все обветшавшие доски, на данный 
момент мост открыт. После обра-
щения по поводу водоотводной ка-
навы в селе Атаманово было прове-
дено комиссионное обследование, 
в результате совместно с жителями 
принято решение в летний период 
провести работы по уменьшению 
глубины и корректировке её про-
филя.

Жительница Мариинска обра-
тилась к губернатору по поводу 
состояния дорог в городе. Как от-
мечают в муниципалитете, в этом 
году планируется ремонт свыше 
1,8 км дорожного покрытия, также 
будет проведена частичная отсып-
ка. Начались работы по ямочному 
ремонту.

В Ленинске-Кузнецком жите-
ля интересовало состояние улицы 
Моховской в частном секторе. При 
визуальном обследовании доро-
ги выявлено, что проезд автотран-
спорта не затруднён. Определе-
ны участки, которые необходимо 
грейдировать. Работы выполнят в 
июне.

В Белове реализуется проект 
капремонта путепровода «Юж-
ный». Мост связывает централь-
ный район с тремя посёлками. На 
время проведения работ организо-
вано реверсивное движение, что-
бы уменьшить нагрузку на несущие 
конструкции моста. На вопрос жи-
телей, когда завершится ремонт, в 
муниципалитете назвали срок: ко-
нец 2026 года.

Ольга Соловьева.
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// краеведение

XII полевой сезон начался

 Фото с сайта администрации правительства 
Кузбасса.

    // анонс

Каждые две недели  
вместе с лучшими экспертами  
в сфере финансового рынка  
на конкретных примерах реальных  

людей мы обсуждаем  
простые правила поведения,  
необходимые каждому из нас  
в повседневной жизни. 

«Финансовый лабиринт»!  
Помогаем найти выход из сложных  
и запутанных финансовых ситуаций!
Слушайте по субботам в 11:30  

и по воскресеньям в 18:30  
на радио «Кузбасс FM»!
Программа выходит при поддержке 
Министерства финансов Кузбасса.

ПРОГРАММА «ФИНАНСОВЫЙ ЛАБИРИНТ» – НА РАДИО «КУЗБАСС FM»!

// патриотическое воспитание

Выставка на колёсах

// дата

Двойной праздник для кемеровчан

В Новокузнецк вчера прибыл агитпоезд 
«Единство в памяти. Сила в подвиге!».

В составе поезда – 19 вагонов. В них – экспо-
зиции, представляющие разные рода войск. По-
сетители также знакомились с выставкой, посвя-
щённой событиям Великой Отечественной войны, 
разглядывали образцы трофейного вооружения и 
военную технику стран НАТО. 

В тематическом вагоне «ЮНАРМИЯ» пред-
ставлены интерактивные секции: лазерный тир, 
виртуальный музей военной техники, симулятор 
пилотирования беспилотных летательных аппа-
ратов, секция по основам начальной военной под-
готовки. Желающие могли сыграть в игру «Мор-
ской бой», используя уникальные 3D-модели, на 
локации «Танковый бой» управляли танками с ла-
зерными пушками, а на секции «Авиасимулятор» 
могли почувствовать себя в роли пилота. Кроме 
того, ребята писали письма участникам специаль-
ной военной операции.

Прошёл также концерт и флешмоб, участники 
которого развернули масштабную копию Знамени 
Победы. Начальник эшелона, руководитель акции 
«Единство в памяти. Сила в подвиге!» Сергей Со-
бокарь торжественно вручил свидетельства о при-
своении имён участников Великой Отечествен-
ной войны юнармейским отрядам. Отряд «Лидер» 
школы № 61 теперь носит имя Николая Иванови-
ча Нефедова, а отряд «Калибр» школы № 60 – имя 
кавалера ордена Мужества Максима Дмитриевича 
Еленева. В завершение мероприятия 60 школьни-
ков принесли клятву верности Отечеству и всту-
пили в ряды «ЮНАРМИИ».

Это вторая остановка поезда в Кузбассе, ранее 
он побывал в Кемерове. Акция стартовала 19 апре-
ля и продлится до 3 июля. За 75 дней железнодо-
рожный состав преодолеет более 33 тысяч киломе-
тров по территории всех военных округов, посетит 
75 городов и населённых пунктов в 61 субъекте 
РФ. Всероссийская акция приурочена к 80-летию 
Победы и Году защитника Отечества.

Инга Петрова.

12 июня, в День России, в терри-
ториях Кузбасса пройдут празд-
ничные мероприятия, а област-
ной центр отметит 107-летие.

В Кемерове на стеле с портрета-
ми почётных граждан города уста-
новят новый портрет – Героя РФ 
Веры Даниловны Волошиной. Ре-
шение о присвоении этого звания 
легендарной кемеровчанке приня-
ли в конце марта на заседании Ке-

меровского городского совета на-
родных депутатов.

В этот день будут работать 
праздничные площадки в разных 
частях города, сообщила пресс-
служба администрации Кемерова. 
В линейном парке бульвара Строи-
телей и на площади около драмтеа-
тра организуют детские концерты, 
около музыкального театра – баттл 
«Танцующий город». 

Центром творческих локаций ста-

нет Московская площадь с 16:00. 
Здесь устроят казачий бал с участи-
ем представителей казачьих обществ 
региона. Также будут работать пло-
щадки для горожан всех возрастов. 
Запланировано несколько молодёж-
ных патриотических локаций. На 
сцене выступят творческие коллек-
тивы, а вечером до салюта развлекать 
всех будут кавер-группы. Завершит-
ся День города фейерверком в 23:00.

Оксана Юрьева.

Экспедиционный отряд Кузбас-
ского краеведческого музея в 
этом году продолжит палеонто-
логические раскопки на терри-
тории Шестаковского комплекса.

Учёные уже завершили этап рас-
консервации раскопа на местона-
хождении Шестаково-3. Ведётся 
мониторинг участков Шестаково-1 
и Шестаково-4. В составе экспеди-
ционного отряда – научные сотруд-
ники Кузбасского краеведческо-
го музея, учёные-геологи Томского 
госуниверситета, студенты-прак-
тиканты Новосибирского госуни-
верситета, а также волонтёры.

Между тем до старта научно-по-
пулярного фестиваля «Динотер-
ра», который проводится на родине 

кузбасских динозавров, осталось 
меньше месяца. В этом году все ме-
роприятия насыщенной культур-
но-развлекательной и образова-
тельной программ пройдут за три 
дня. На фестивале будет организо-
вано три палаточных лагеря на две 
тысячи мест. Для семей участни-
ков СВО и людей с ограниченными 
возможностями здоровья создана 
отдельная бесплатная кемпинго-
вая зона.

Гостей ждёт новинка – трёх-
дневный интеллектуальный мара-
фон «Эпохальные игры разума: эра 
чемпионов». Будут работать тра-
диционные локации: главная сце-
на, лекторий, терминал экскурсий, 
музей под открытым небом, город 
науки и молодёжи, место для про-

смотра закатов, спортивно-развле-
кательная зона и первобытная де-
ревня.

Состоится кубок ЮМОРского 
периода с участием молодёжных 
команд КВН Кузбасса и соседних 
регионов. Впервые пройдёт тан-
цевальный динофлешмоб с уча-
стием более 5 тысяч человек. На 
палеонтологическом раскопе Ше-
стаково-3 пройдёт Международ-
ный научный симпозиум. В этом 
году ожидается участие более 120 
учёных.

Известно, что на фестивале вы-
ступят легендарная российская 
рок-группа «Чиж & Co» и Алек-
сандр Пушной вместе с группой 
«ОТП-студио».

Ольга Соловьева.
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// важное // патриотизм

Поддержка  
и уважение

Наследники 
великой  
Родины

С момента открытия куз-
басского филиала фонда 
«Защитники Отечества» 
его команда организо-
вала и провела более 
2 тысяч мероприятий. 
Ветераны СВО, которые 
вернулись с передовой, 
активно вовлечены в эту 
важную работу. 

Например, они проводят уроки 
мужества, разговоры о важном и дру-
гие встречи с подрастающим поколе-
нием. Герои и их семьи участвуют во 
всех мероприятиях, приуроченных 
к 80-летию Победы в Великой Оте-
чественной войне и Году защитника 
Отечества. 

Большое внимание уделяется 
адаптации наших героев через спорт. 
Самым масштабным мероприятием 
этого года стали региональные со-
ревнования по лыжам «Гонка ветера-
нов», прошедшие в Кемерове в февра-
ле. Были запущены проекты «Своих 
не бросаем», «Здравия желаем, Ге-
рой», направленные на социализацию 
и интеграцию в спорт ветеранов СВО 
и ветеранов, имеющих инвалидность. 
В марте подопечные филиала достой-
но показали себя на Всероссийском 
кубке защитников Отечества по зим-
ним видам спорта в Югре. 

В начале июня совместно с Ми-
нистерством физической культуры 
и спорта Кузбасса сотрудники фон-
да организовали и провели в Кеме-
рове масштабный спортивно-физ-
культурный форум «Семья и Родина 
– едины!», в рамках которого работа-
ли различные локации, активности, 
мастер-классы и лектории по вовле-
чению ветеранов в спорт, активный 
образ жизни и социализацию, а так-
же по теме укрепления института се-
мьи. В фестивале приняли участие 
более 200 героев СВО и членов их се-
мей со всего региона. В рамках меро-
приятия прошла сдача нормативов 
семейного ГТО. 

19 июня кузбасские ветераны при-
мут участие в соревнованиях по во-
лейболу сидя, который пройдёт в 
Москве, где соберутся герои СВО 
из 15 регионов страны. В планах у 
команды филиала фонда ещё много 
мероприятий и различных проектов, 
направленных на адаптацию и по-
мощь кузбасским защитникам Оте-
чества и их семьям.

Здоровье героев
Важным аспектом работы филиал 

фонда «Защитники Отечества» явля-

ется помощь ветеранам СВО в получе-
нии медицинской помощи. За два года 
работы сотрудники получили более 
восьми тысяч обращений на эту тему. 
Филиал взаимодействует с медицин-
скими организациями, чтобы ветера-
ны боевых действий могли оператив-
но поправлять здоровье и проходить 
реабилитацию. Герои СВО и их семьи 
также получают психологическую 
поддержку. Ежедневно на платформе 
филиала фонда проводит консульта-
ции практикующий психолог, умею-
щий работать с людьми в сложных и 
чрезвычайных ситуациях. 

В проактивном режиме продолжа-
ется работа по проведению профи-
лактических осмотров ветеранов бое-
вых действий. С начала этого года уже 
517 героев СВО прошли расширенную 
диспансеризацию, для 200 защитни-
ков Отечества в Кузбассе организова-
ли медицинскую реабилитацию, ещё 
более 200 подопечных филиала фонда 
получили санаторно-курортное лече-
ние. Работа по данному направлению 
продолжится и дальше.

Сохранить память
По итогам проведения организа-

ционного комитета «Победа» глава 
государства Владимир Путин пору-
чил Национальному центру истори-
ческой памяти при президенте РФ и 
фонду «Защитники Отечества» соз-
дать народный цифровой архив исто-
рий участников специальной во-
енной операции. Статс-секретарь 
– заместитель министра обороны 
РФ, председатель фонда «Защитники 
Отечества» Анна Цивилева встрети-
лась с руководителем центра Еленой 
Малышевой, чтобы обсудить вопро-
сы реализации этого поручения. 

Председатель фонда рассказа-
ла, что в отечественной практике уже 
есть примеры сохранения историче-
ской правды в период 1941–1945 годов. 
Комиссия Минца занималась сбором 
информации о воинах и тружениках 
тыла. Сейчас этот архив доступен для 
исследователей и позволяет узнавать 
правду о событиях той войны. 

«Наша задача – создать подобный 
архив о современных защитниках 
России. Важно сохранить эти стра-
ницы истории, увековечить и пере-
давать из поколения в поколение. Это 
будет база наших ценностей с правди-
вой информацией о специальной во-
енной операции и героях», – отметила 
Анна Цивилева. По её словам, пред-
стоит кропотливая работа по сбору 
данных совместно с профильными 
министерствами и ведомствами на ос-
нове единого методологического под-
хода и объединения всех сведений.

Алексей Литвин.

Это особенно важно, потому что в те-
кущем году страна отмечает 80-летие  По-
беды в Великой Отечественной войне, 
когда наши предки отстояли свободу и 
независимость Родины и спасли мир от 
нацизма. Кроме того, 2025 год объявлен 
президентом Владимиром Путиным Го-
дом защитника Отечества.

Александр из Междуреченска расска-
зал, что в течение целого года взвеши-
вал все за и против контрактной службы, 
а сейчас понял: настоящее его призвание 
– быть военным, служить по контракту и 
защищать Родину от нацизма.

«Это дело каждого, кто считает себя 
мужчиной, – быть на переднем крае борь-
бы с подобным злом, осознавая, что сейчас 
творится в мире, надо защищать наши цен-
ности, нашу землю, – считает Александр. 
– И в конечном счёте кто, если не мы?! Всё 
старшее поколение моей семьи очень пе-
реживает по поводу происходящих в мире 
событий. Именно поэтому я решил под-
держать семью, поддержать нашу страну».

А служба по контракту, считает Алек-
сандр, и есть патриотизм. «Есть такая 
профессия – защищать Родину». Лучше, 
чем в фильме «Офицеры», и не скажешь», 
– подмечает кузбассовец.

А недавно для отбора на службу по-
ступил и наш земляк Алексей П. У него 
был опыт армейской службы, но в горя-
чих точках он не воевал. «Мои друзья, ко-
торые сейчас находятся в войсках, также 
не имели никакого особого опыта, но со 
всем справляются, всё у них нормально», 
– подытожил земляк.

Важность службы по контракту, по 
мнению ветерана специальной военной 
операции Андрея С., заключается в том, 
что служить идут в основном люди обу-
ченные, с опытом. Поэтому не надо тра-
тить время на обучение, приобретение 
каких-то знаний. А они нужны: меняется 
мир, меняются технологии. Всё это у во-
инов-контрактников уже есть.

«Если судить об обычных гражданских 
вещах, – продолжает Андрей, – то служ-
ба по контракту – это стабильность прак-
тически во всём: и в службе, и в жизни. То 
есть ты знаешь, к чему стремиться».

Говоря о том, насколько оперативно 
проходил отбор в его случае, кузбассовец 
подчёркивает, что никаких проволочек, 
когда он оформлял документы, не было: 
«Сдали документы в военкомат, прош-
ли комиссию, дождались звонка, убыли 
к месту службы. Всё чётко, быстро, по-
военному».

А теперь несколько цифр. С 1 августа 
2024 года кузбассовцы, заключившие кон-
тракт на время от одного года, получают 
сумму в 1 миллион 440 тысяч рублей.

Что входит в эту сумму:
– единовременная федеральная вы-

плата в размере 400 тысяч рублей в со-
ответствии с указом президента России 
Владимира Путина;

– единовременная выплата от прави-
тельства Кузбасса в размере 800 тысяч 
рублей.

Также добровольцы могут получить:
– денежное довольствие от 210 тысяч 

рублей;
– материальную помощь от 15 тысяч 

рублей;
– подъёмные средства от 15 тысяч  

рублей.
Встать на защиту Родины могут все 

земляки в возрасте от 18 до 65 лет. Срок 
контракта бывает разным: год, два, три 
или пять лет. Упростились параметры от-
бора будущих военнослужащих по здо-
ровью: теперь заключать контракт могут 
граждане, имеющие категории годности к 
военной службе от А до В включительно.

«Люди, которые решили добровольно 
встать на защиту Родины, – наши новые ге-
рои. Мы их решение уважаем и поддержи-
ваем. Видно, что они неравнодушны к судь-
бе нашей страны и её будущему. Особенно 
это актуально в год юбилея Великой Побе-
ды», – отмечают офицеры пункта отбора на 
военную службу по контракту г. Кемерово.

В расширенный список льгот вхо-
дят вещевое и повышенное денежное до-
вольствие, медицинская страховка. Кро-
ме того, добровольцам, участвовавшим в 
сражениях, присваивается статус «Вете-
ран боевых действий» со всеми льготами 
этой категории защитников Отечества.

Заключившие контракт люди могут 
вступить в ипотечную систему обеспече-
ния жильём военнослужащих. Полный 
список льгот доступен на сайте Мини-
стерства обороны Российской Федера-
ции, ознакомиться с ним можно в разделе 
«Социальные гарантии».

Список федеральных льгот 
с портала «Госуслуги»

Контрактнику:
■ возможность приобрести жильё за 

счёт Минобороны через накопительно-
ипотечную систему;

■ служебное жильё или компенсация 
за наём;

■ бесплатное обследование, лечение и 
реабилитация в военно-медицинских уч-
реждениях;

■ страхование жизни и здоровья;
■ военная пенсия после 20 лет службы;
■ региональные меры поддержки.

Семье:
■ путёвки в лагеря отдыха для детей;
■ квоты на обучение детей в вузах;
■ дополнительные меры поддержки – 

в зависимости от региона.
Кузбассовцы, желающие заключить 

контракт для прохождения военной служ-
бы, могут обратиться в военный комисса-
риат по месту жительства или напрямую 
в пункт отбора на военную службу по кон-
тракту по адресу: город Кемерово, буль-
вар им. Академика Л. С. Барбараша, д. 3/1, 
тел. 8 (3842) 77-07-57. Также можно по-
дать заявку через портал «Госуслуги».

Иван Петров.

Военные комиссариаты Кузбасса, а также областной пункт 
отбора продолжают работу по заключению контрактов  
с жителями нашего региона. Ежедневно сюда приходят 
мужчины разных возрастов, чтобы подобрать военную 
специальность и отправиться в расположение войсковых 
частей.
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Интеллект  
на службе аферистов

Махинации со звуком
Вымогатели начали исполь-

зовать искусственный интел-
лект (ИИ) для подделки голосо-
вых сообщений в мессенджерах и 
соцсетях. Содержание стандарт-
ное: просят перечислить деньги. 
Но теперь в аудиоформате. Мо-
шенники взламывают аккаунт 
(обычно с помощью фишинга). 
В этом году активно «угоняют» 
аккаунты в «Телеграме». Пре-
ступники создают с помощью 
нейросетей новые голосовые со-
общения на основе старых. Чело-
век, который пытается вернуть 
доступ к аккаунту, оказывает-
ся под лавиной спам-звонков и 
СМС, чтобы у него не хватило 
времени на восстановление про-
филя.

Варианты мошенничеств мо-
гут быть разными. К примеру, ре-
бёнку не хватает на подарок дру-
гу, в этом случае для родителей 
создают легенду, что телефон сел. 
Это объясняет, почему деньги 
нужно перевести на чужой счёт.

Фейковое голосовое сообще-
ние может оказаться не только в 
переписке тет-а-тет, но и в груп-
повых чатах. Дополнительно 
злоумышленники отправляют 
фото банковской карты с именем 
и фамилией, часто они имеют на 
руках актуальные паспортные 
данные владельца аккаунта.

Ещё один сценарий с примене-
нием аудио — звонок от ИИ под 
видом друга или родственника, 
которому срочно нужны деньги 
из-за ДТП, например, или на ле-
карства.

Пожалуй, самая популярная 
на данный момент схема для кра-
жи денег предприятия — звонок 
начальника, который просит пе-
ревести деньги организации на 
какой-то счёт, отправить куда-
то закрытую информацию. Воз-
можен вариант с «прогревом»: 
фейковый босс рассказывает, что 
скоро позвонят чиновники или 
силовики и нужно выполнить их 
указания, подкрепляет это всё 
фальшивыми документами. При 
схеме фейк-босс иногда встре-
чается даже подмена номера, но 
чаще злоумышленники пользу-
ются мессенджерами.

В прошлом году производи-
тель систем безопасности провёл 
опрос среди семи тысяч человек 
из разных стран. Оказалось, что 
25 % опрошенных знакомы с го-
лосовым ИИ-мошенничеством, а 
77 % благодаря копированию го-
лосов лишились средств.

В компании объяснили, что 
похитить голос легко: хватит 

аудиосемпла длительностью в 
три секунды, чтобы воссоздать 
голос почти полностью. В Роска-
честве считают, что нужна лишь 
20-секундная запись разговора.

Как распознать? Обращать 
внимание на наличие пауз, вздо-
хов, покашливаний, интонацию. 
У робота речь будет вылизанной, 
чёткой. Мошенники считают, что 
жертва всего этого не заметит из-
за паники.

Что делать? Сбросить вызов и 
перезвонить человеку, который 
якобы просит помощи. Лучше 
это делать не в мессенджере.

Фишинг
Чтобы украсть аккаунт и по-

лучить доступ к старым голосо-
вым сообщениям, в ход идёт фи-
шинг: рядовых пользователей 
атакуют с помощью сообщения с 
просьбой проголосовать за зна-
комого ребёнка на танцеваль-
ном или другом конкурсе. Также 
создаются каналы со ссылками 
на фишинговые ресурсы, куда 
злоумышленники добавляют 
жертв, объясняли ранее в ИБ-
компании F.A.С.С.T.

Организации атакуют в боль-
шинстве случаев через элек-
тронную почту, следует из от-
чёта Министерства внутренних 
дел РФ. «Фишеры» чаще всего 
штурмуют госучреждения (на 
них приходится почти полови-
на от всех атак), 19 % атак терпят 
оборонные предприятия, 14 % 

— организации в сфере науки и 

образования. ИИ позволяет бы-
стро сформировать убедитель-
ное сообщение, чтобы сотруд-
ник организации кликнул на 
ссылку или открыл файл.

В письмах могут быть под-
дельные акты сверки, счета-фак-
туры и другое в виде вложений 
или ссылок. С их помощью зло-
умышленники и крадут инфор-
мацию. В минстерстве отмеча-
ли, что во время целевых атак на 
медицинские, финансовые, про-
мышленные и телеком-компании 
«документы от подрядчиков» ис-
пользуют чаще других уловок.

Что делать? Компаниям — про-
водить обучение с симуляцией 
фишинговых атак, своевремен-
но обновлять ПО, использовать 
защитные решения. Пользова-
телям — не кликать на подозри-
тельные ссылки для голосова-
ния, установить двухфакторную  
аутентификацию в мессенджерах.

Фото- и видеообманы
Появился новый вариант ма-

хинаций — поддельные видео-
сообщения-кружки в «Телегра-
ме». Эксперты отмечают рост 
таких случаев. «Чтобы полу-

чить доверие жертвы, мошен-
ники отправляют в чат с ней 
созданное с помощью ИИ ви-
део, в котором якобы фигуриру-
ет знакомый жертвы, чей акка-
унт был взломан. Большинство 
пользователей ранее не сталки-
вались с подобными схемами и 
подсознательно доверяют видео-
записям, на которых изображе-
ны знакомые им люди», — го-
ворит Алексей Лужнов, ру-
ководитель управления по 
противодействию мошенниче-
ству компании, занимающейся 
системами безопасности.

В прошлом году компания 
«Код безопасности» обнаружила 
сценарий с поддельными фото: 
киберпреступники создавали 
фейковые фотографии интим-
ного характера (в основу бра-
ли снимки из соцсетей). Жертву 
шантажировали поддельными 
фото и требовали заплатить вы-
куп.

В случае с бизнесом возмож-
ны обманы с применением ви-
део-конференц-связи. В качестве 
примера можно привести нашу-
мевший кейс с крупной компани-
ей в Гонконге, которая потеряла 
25,6 млн долларов, преступники 

сымитировали групповой дип-
фейковый видеозвонок с участи-
ем якобы постоянного клиента 
компании. Он запросил несколь-
ко транзакций на разные сче-
та, сотрудник финансового отде-
ла поверил «топ-менеджерам» и 
перевёл деньги. Для убедитель-
ности мошенники использовали 
поддельные документы, которые 
получил обманутый.

Как распознать? Можно от-
дать видео или фото на проверку 
нейросети, возможно, она най-
дёт недочёты в образе и укажет 
на них.

Проанализировать мимику, 
взгляд (в случае с дипфейком он 
может быть стеклянным), речь 
(опережает или  отстаёт от дви-
жений губ).

Что делать? Всегда перезва-
нивать тому, кто просит пре-
доставить деньги или рабочую 
информацию. Заранее вместе с 
друзьями и семьёй (можно даже 
с начальством) придумать кодо-
вые слова или фразы, которые 
подтвердят, что вы — это вы. А 
в случае с шантажом необходи-
мо сразу обращаться к правоох-
ранителям.

Что дальше?
В будущем специалисты ожи-

дают совершенствования мошен-
нических схем, в том числе и с 
подделкой видео при звонках в 
мессенджерах. К таким методам 
мошенники могут прибегнуть, 
когда конверсия от других видов 
атак начинает снижаться, хотя 
это и потребует больше усилий 
и ресурсов для реализации, уве-
рен Алексей Лужнов. Уже сейчас 
возможно создавать дипфейки в 
режиме онлайн (пока ещё низко-
качественные), отмечает Владис-
лав Тушканов из «Лаборатории 
Касперского»: «Это демонстри-
руют, например, фильтры для 
платформ видеоконференций, 
дающие возможность примерить 
маску знаменитости».

Хотя технологии развивают-
ся и в будущем качество таких 
фейков будет расти, их создание 

— всё ещё сложная работа как с 
технической, так и креативной 
точки зрения, а методы защиты 
от мошеннических схем, в ко-
торых они могут использовать-
ся (перепроверка информации, 
критический подход), остаются 
теми же, считает эксперт.

В BI.ZONE полагают, что с 
развитием технологий расширя-
ется спектр атак на российский 
бизнес. Чаще всего жертвами 
становятся компании со слабо 
выстроенными процессами за-
щиты, поскольку при дополни-
тельных проверках факт мошен-
ничества становится очевидным. 
Чтобы обеспечить безопасность, 
следует провести аудит на пред-
мет устойчивости процессов к 
мошенничеству, а также исполь-
зовать современные системы, 
защищающие от него, убеждён 
Алексей Лужнов.

Дмитрий Уваров.

Нейросети развиваются на наших глазах, 
но помимо плюсов (создание уникальных  
иллюстраций, обучение иностранным языкам  
и др.) прогресс открывает для преступников 
всё больше способов обмана. Технология  
позволяет с помощью ноутбука за короткое 
время выманить деньги или нужную  
информацию у людей и компаний. 

// кстати

КИБЕРМОШЕННИК ИЗ КУЗБАССА  
ОТДЕЛАЛСЯ УСЛОВНЫМ СРОКОМ

В Осинниковском городском суде вынесен обвинительный приго-
вор по уголовному делу в отношении несовершеннолетнего жителя 
Мысков. Как установило следствие, в марте прошлого года юный 
кузбассовец вступил в преступный сговор с незнакомцем. 
Схема была простой: взрослый сообщник представлялся сотрудни-
ком полиции и звонил пенсионерам. Он сообщал, что их родствен-
ники попали в ДТП и нуждаются в помощи. Мысковчанин при этом 
выполнял роль курьера, через которого пожилые люди передавали 
деньги родным, якобы на возмещение ущерба пострадавшим в ДТП 
лицам. 
Суд назначил молодому человеку 1 год 6 месяцев лишения свободы 
условно. Заявленные потерпевшими иски о взыскании с преступни-
ков потерянных денег удовлетворены.
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 Дедушка Натальи Бутаковой 
Георгий Михайлович 
Тустугашев ушёл на фронт в 
начале Великой Отечественной 
войны, тогда ему был 21 год.

Быть полезной людям

Тут лечат 
душевные раны

Наталья Анатольевна почти 
30 лет работает в медицине и се-
годня продолжает любимое дело 
в осинниковской поликлинике 
№ 1 участковой медсестрой.

«Всегда хотела помогать лю-
дям, поэтому, выбирая профес-
сию, я искала то место, где буду 
полезна для окружающих. Хо-
чется не просто так жить, а со-
вершать какие-то поступки, ко-
торые будут приносить пользу. 
Мне нравится быть нужной в 
трудных ситуациях, даже кри-
тических, когда жизнь человека 
находится под угрозой», – гово-
рит Наталья.

В 1990-х годах женщина ра-
ботала санитаркой, потом вы-
училась на медицинскую сестру 
в Новокузнецком медицинском 
колледже и продолжила дея-
тельность в медицинских уч-
реждениях Новокузнецка и 
Осинников.

«Для меня работать с людьми 
совсем не сложно. Я умею найти 
подход к любому человеку, по-
тому работу люблю и с удоволь-
ствием каждый день иду на по-
мощь пациентам», – добавляет 
женщина.

Когда встал вопрос о необ-
ходимости поддержки на пере-
довой, Наталья Анатольевна 
добровольно отправилась в во-
енный госпиталь в Курске, что-
бы помогать раненым и спасать 
жизни солдат.

«Вокруг начали один за од-
ним уходить на СВО знакомые 
мужчины и парни. Глядя на них, 
я решила, что моя помощь там 
тоже будет необходима, потому 
и подписала контракт в конце 
2023 года. Через мои руки прош-
ли сотни солдат с разными ране-
ниями, разного возраста, из всех 
уголков страны. Каждому ока-
зывали необходимую помощь: 
кому перевязку сделать, кому 
лекарство выдать, кому уколы и 
капельницы поставить», – про-
должает рассказ Наталья Анато-
льевна.

Самое же сложное, по сло-
вам медицинского работни-
ка, лечить не тело, а душу, ведь 
каждому бойцу оказывали пси-
хологическую поддержку. Все 
приезжают в госпиталь не толь-
ко с ранами на теле, но и на душе, 
потому парни часто хотят вы-
говориться, кто-то, конечно, и 
просто молчит.

«Придут на пост или во время 
процедур начнут рассказ о себе, 
семье, товарищах, ситуациях в 
бою. А мы каждого старались 
выслушать, поддержать, что всё 
наладится, всё будет хорошо. И к 
каждому нужен был подход. Ко-
нечно, эти беседы не проходят 
бесследно. Каждая история за-
падает в душу, долго думаешь о 
бойце, прокручиваешь всё в го-
лове, переживаешь за него, как 
за родного, – делится Наталья. – 

Радостно, что словом удавалось 
всё же облегчить жизнь многим 
ребятам, которые оказывались в 
нашем госпитале. Всем тяжело, 
на каждого этот военный опыт 
накладывает отпечаток. Это по-
нятно даже по тому, что 20-лет-
ние начинают рассуждать, как 
40-летние, взрослея на глазах».

Наталья Анатольевна счита-
ет, что и у неё взгляд на мир пе-
ременился, а сила духа выросла, 
ведь те условия работы выдер-
жит далеко не каждый.

«Теперь я знаю, на что спо-
собна, что могу быть полезна и 
в такой непростой период для 
нашего народа. А не поехать я 
не могла, потому что я должна 
быть там, где людям нужна по-
мощь. Получив такой опыт, я по-
чувствовала, что у меня стало 
больше сочувствия к людям, мне 
хочется оказать ещё больше под-
держки ближним, особенно ког-
да есть такая возможность. От 
этого и у меня на душе становит-
ся легче», – делится женщина.

Храним память  
о героях семьи

Наталья Анатольевна рас-
сказывает, что росла в патрио-
тически настроенной семье. Из 
поколения в поколение здесь пе-
редают историю о её дедушке Ге-
оргии Михайловиче Тустугаше-
ве, который принимал участие 
в Советско-финляндской вой-
не, а позже ушёл на фронт с на-
чалом Великой Отечественной. 
Тогда ему был всего 21 год. В 4-м 
стрелковом полку 98-й стрел-
ковой дивизии он получил зва-
ние старшего сержанта. Не раз за 
время службы проявил смелость 
и отвагу, за что был награж-
дён орденом Славы III степени 
и орденом Отечественной войны  
I степени.

В архивных документах ука-
зано: «19 апреля 1944 года во 
время отражения атаки про-
тивника тов. Тустугашев лично 
вёл огонь из пулемёта и не давал 
возможности противнику сосре-

дотачивать живую силу перед 
фронтом. Благодаря его умелым 
действиям враг не смог сосредо-
точиться на рубежах района. То-
варищ Тустугашев Г. М. достоин 
правительственной награды – 
ордена Славы III степени...»

«Мы обязательно рассказы-
ваем всем детям в нашей семье 
про их смелого прапрадеда, по-
казываем его фотографии, обя-
зательно ездим на его могилку, 
ухаживаем за ней. Он хоть и не 
рассказывал практически ни-
чего, мы всё же восстановили 
какую-то информацию по доку-
ментам уже после того, как он 
ушёл из жизни. Сейчас с гордо-
стью носим его портрет в «Бес-
смертном полку». Ребятишкам 
очень нравится участвовать в 
шествии. В этом году мы все 
вместе готовились, выбирали 
рамку, ждали Дня Победы, а в 
сам праздник встали пораньше 
утром, дружно собрались и от-
правились на парад. Я считаю, 
что детей важно воспитывать с 
патриотическим настроем, что-
бы они понимали значимость 
того подвига, который совер-
шил мой дед, и той работы, кото-

рую выполняла в госпитале я, и 
теперь выполняет на фронте их 
папа», – уверена Наталья.

С фронта в тыл
В этом году Наталья Анато-

льевна вернулась домой, в Осин-
ники. Говорит, что к мирной 
жизни снова нужно привыкнуть, 
да и необходимо время, чтобы 
восстановиться после полутора 
лет беспрерывной работы. Хо-
рошо социализироваться помо-
гает фонд «Защитники Отече-
ства», приглашая поучаствовать 
в мероприятиях. Эта поддержка 
помогает восстановить эмоцио-
нальные силы, которые нуж-
ны не только для себя, но и для 
окружающих. Женщина ведь не 
сидит дома, а продолжает тру-
диться в местной поликлинике и 
принимает участие в волонтёр-

ской деятельности: собирает по-
сылки с лекарствами и одеждой 
для госпиталей.

«Мне приятно, что я смогла 
внести вклад в общее дело стра-
ны и продолжаю это делать в 
тылу. Ждём с СВО зятя Павла 
Тютимова. Он поехал на фронт 
добровольцем сразу после меня. 
У него тут осталось трое ребя-
тишек, моих внуков. Старшей – 
восемь лет, среднему – три года, 
младшей – всего десять меся-
цев. Все ждут от папы новостей. 
По возможности он нам пишет 
или звонит. Поддерживаем его, 
потому что понимаем: ему тоже 
тяжело, – рассказывает Ната-
лья. – Он у нас тоже медик. Ушёл 
штурмовиком, а потом ему пред-
ложили пройти обучение на 
фельдшера. Он выучился и те-
перь в качестве старшего фельд-
шера роты помогает бойцам за-
лечивать полученные раны».

Несколько месяцев назад На-
талья Анатольевна подала за-
явку на участие в программе 
«СВОи герои. КуZбасс». Позади 
тестовые задания и собеседова-
ние, теперь – ожидание резуль-
татов.

«Хочется пройти обучение, 
чтобы реализовать управленче-
ский потенциал. Вернувшись до-
мой, я поняла, что смогу помочь 
нашему обществу чем-то и сде-
лать намного больше, чем делаю 
сейчас. Хочется получить воз-
можность применить знания и 
навыки в медицинской сфере по 
окончании обучения, так как она 
мне близка по роду деятельности. 
Хотелось бы что-то улучшить в 
жизни нашего региона и города. И 
если уж у меня есть такой шанс, то 
не в моих правилах его упускать».

Евгения Близникова.

На защиту Родины всегда вставали не только мужчины, но и женщины. 
С наступлением специальной военной операции медсестра из Осинни-
ков Наталья Бутакова без раздумий отправилась ближе к фронту, чтобы 
спасать жизни бойцов в госпитале.
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 Фото Евгения Горбачева.

 Фото с сайта администрации  
правительства Кузбасса.

// инициатива

Послание потомкам:  
«Мечтайте, творите, дерзайте...»

Кузбасские кедры отправ-
лены в Республику Бела-
русь, где они будут выса-
жены на памятной аллее.

100 кузбасских кедров в Республике 
Беларусь высадят на памятной аллее в 
Бресте в честь 80-летия Победы в Вели-
кой Отечественной войне. Планируется, 
что в ходе рабочего визита в Республи-
ку Беларусь губернатор Кузбасса при-
мет участие в высадке памятной аллеи, 
сообщила пресс-служба администрации 
правительства Кузбасса.

Крупномерные саженцы выращены в 
лесном питомнике Чебулинского лесхо-
за, их возраст – 10 лет, высота – более 
двух метров. Их доставят в Брест боль-
шегрузной фурой-рефрижератором, ко-
торая обеспечит сохранность деревьев в 
условиях жаркой погоды.

Деревья выкопали накануне отправ-
ки особым способом: с сохранением 
большого почвенного кома вокруг кор-
ней, который упаковали и хорошо ув-
лажнили. В пути земляной ком при не-
обходимости будут дополнительно 
увлажнять, чтобы саженцы легче пе-
ренесли путешествие и хорошо при-
жились на новом месте. Путешествие 
кузбасских кедров на новое место про-
израстания займёт около недели.

Кузбасские кедровые аллеи есть и в 
других территориях. Так, с 2019 по 2021 
год на территории кампуса Дальнево-
сточного федерального университета, 
на острове Русском,  создали кедровый 
бор. К 75-летию Великой Победы в 2020 
году аллеи Памяти и Славы были соз-
даны в Москве и на территории музей-
ного комплекса «Мамаев курган» в Вол-
гограде. В 2021 году в Екатеринбурге 
заложили кедровую аллею Славы Куз-
басса и Урала. В 2022 году кузбасские 
кедры высадили на территории Ржев-
ского мемориала и музейного комплек-
са «Мамаев курган» в память о 80-ле-
тии Сталинградской битвы. В мае 2023 
года в честь 80-летней годовщины По-
беды в Курской битве кедровую аллею 
заложили вблизи мест сражения. Также 
в прошлом году 380 кузбасских кедров 
высадили на острове-граде Свияжск в 
Татарстане, 400 деревьев – в Донбассе и 
Санкт-Петербурге.

Акции по высадке кедровых аллей 
проходят в рамках масштабных эколо-
гических акций «Сад Памяти» и «Со-
храним лес» и при поддержке феде-
рального проекта «Сохранение лесов», 
являющегося частью нацпроекта «Эко-
логическое благополучие», иниции-
рованного президентом Владимиром  
Путиным.

С идеей обратиться с посланием к 
будущим поколениям кузбассовцев 
выступил легендарный кемеровчанин 
Анатолий Михайлович Терехов – тру-
женик тыла, участник Великой Оте-
чественной войны, почётный гражда-
нин города Кемерово и Кузбасса, Герой 
Кузбасса, почётный работник уголь-
ной промышленности, полный кавалер 
знака «Шахтерская слава». Значимо и 
то, что это событие случилось в 80-лет-
ний юбилей Победы в Великой Оте-
чественной войне и в Год защитника  
Отечества.

Заложили «капсулу» в сквере Юно-
сти, и неслучайно. Именно Анатолий 
Михайлович предложил в своё вре-
мя установить там памятный камень 
и скульптурную композицию «Школь-
ный вальс».

 Он часто рассказывает историю, 
как ещё в довоенные годы комсомоль-
цы разбили сквер на месте пустыря, в 
этом принимал участие и он, ученик 
школы № 4. Тогда молодёжь размети-
ла дорожки, высадила кустарники, бе-
рёзы, тополя. Потом ребята ухаживали 
за деревцами, следили за порядком. А 
летом 1941-го в этом сквере провожали 
выпускников школы на фронт, в сквере 
они давали клятву победить.

В 1941 году Анатолий Терехов окон-
чил седьмой класс. Уже через несколь-
ко дней после начала войны их, стар-
шеклассников, мобилизовали на 
сельскохозяйственные работы. Они за-
менили взрослых, которые ушли на 
фронт. После он трудился на военном за-
воде № 652, на улице Кирова. На втором 
этаже нынешнего универмага выпуска-
ли электромоторы для танков Т-34. По 
предписанию военкомата он окончил 
курсы трактористов гусеничного трак-
тора и марте 1944-го уехал на фронт. 

В феврале 1945 года под Браунсбер-
гом он тяжело контужен, были нару-
шены слух, речь, зрение. Через неделю 
снова пошёл воевать. Ветеран расска-
зывал, что к тому времени его братья 
погибли, был настрой быстрее прибли-
жать Победу.

Победу он встретил под Краковом, в 
Польше, в составе 183-й танковой бри-
гады 10-го танкового корпуса 5-й гвар-
дейской танковой армии. 

В послевоенные годы ветеран стал 

высаживать деревья в память о бра-
тьях и погибших земляках. Первые 
кедры Анатолий Михайлович вместе 
с родными высадил на местах гибели 
братьев Гурия и Бориса – в Курской и 
Калужской областях. За 40 лет кедро-
вые аллеи были посажены в Москве, 
Волгограде, Калужской, Новгородской 
областях, а также в Белоруссии, Украи-
не, Канаде, Сербии.

Вот и эта акция призвана увекове-
чить память о Великом Подвиге. 

В обращении отмечается, что ве-
тераны комсомола передают благо-
устроенный высококультурный го-
род с красивой природой и развитой 
промышленностью, имеющий меж-
дународное признание. Город, напол-
ненный добром, трудом и дружбой на-
родов. Город трудовой доблести.

«Мы настоятельно просим сохра-
нить и передать грядущим поколени-
ям добытый кровью День Победы как 
символ сохранения многовековой Рос-
сии, единого суверенного государства. 
Для этого первостепенно выполнять 
на десятилетия созданные, испытан-
ные разработки по сохранению безо-
пасности и обороне российского госу-
дарства и защиты мира на Земле.

Прикладывайте все усилия, что-
бы жизнь в городе была чище, добрее, 
справедливее, безопаснее, экологич-
нее, честнее и комфортнее.

Смелее приумножайте развитие 
родного города, создавайте новые про-
изводства на основе научно-техниче-
ских и космических достижений. Со-
вершенствуйте систему образования. 
Мечтайте о создании первыми в мире 
чего-то невероятного, продолжайте 
осваивать космос, творите чудеса, не 
останавливайтесь на достигнутом.

Пусть ваш путь к улучшению жизни 
будет нелёгким, но радостным, а впере-
ди ждут успехи и достижения, достой-
ные гордости живущих», – приводит 
текст послания пресс-служа админи-
страции областного центра.  

В церемонии закладки «капсулы» 
приняли участие представители кеме-
ровского отделения общественной ор-
ганизации «Ветераны комсомола» и 
члены «Движения первых». В завер-
шении все, включая Анатолия Михай-
ловича Терехова, станцевали «Школь-
ный вальс». 

«Капсула времени» будет вскрыта в 
2075 году, когда исполнится 130 лет По-
беде в Великой Отечественной войне.

В Кемерове заложили «капсулу времени» с посланием потомкам,  
которую вскроют в 2075 году, когда будут отмечать 130-летие  
Победы в Великой Отечественной войне

// акция

Зелёные 
хранители 
памяти

Материалы полосы подготовила 
Оксана Сохарева.

// справка

За боевые заслуги Анатолий Ми-
хайлович Терехов удостоен орденов 
Красной Звезды, Отечественной  
войны I степени, медалей «За взятие 
Кенигсберга», «За Победу над Герма-
нией в Великой Отечественной войне 
1941–1945 гг.». Трудовой путь вете-
рана отмечен многими наградами: 
орденом Почета Кузбасса, медалью 
«За особый вклад в развитие Куз-
басса» III степени. Анатолий Терехов 

– почётный работник угольной про-
мышленности, полный кавалер знака 
«Шахтерская слава». За благотвори-
тельную деятельность, вклад в при-
умножение исторического наследия 
России награждён орденом Дружбы.
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 Фаиз и Наталья счастливы в браке почти 30 лет.

Любовь с первого взгляда

 Дома у Айбатуллиных всегда хлебосольно. Фото из архива семьи Айбатуллиных.

Случай «клинический»
Мужчина вспоминает: в 1996 

году увидел в коридоре район-
ной больницы небесной красо-
ты девушку. Как подступиться, 
не знал, хорошо в руках свежая 
газетка была. 

– Я просто подарил газету. Она 
почитала, потом мы живо об-
суждали материалы, делились 
мнениями. И в один момент 
взялись за руки. А на следую-
щий день её выписали. «Ну всё, 

– думаю, – потерял женщину», – 
вспоминает Фаиз.  

 Оказывается: сердце стучало 
от любви и у Натальи. Сотовых 
не было, и девушка начала ис-
кать Фаиза по всему Ижморско-
му району. 

– И нашла наконец любимо-
го через его соседа в селе Тёплая 
Речка. По районному стацио-
нарному телефону связались, а 
на следующий день Фаиз встре-
тил меня с автобуса на останов-
ке, познакомил с родителями. 
А уже через два дня они вместе 
приехали в посёлок Ижморский, 
где я гостила у бабушки, сва-
таться. Всё было решено оконча-
тельно и бесповоротно. Многие 
скажут: так не бывает. Бывает! – 
говорит Наталья.  

 

Шикарная свадьба
Свадьбу играли два дня, сна-

чала татарскую, потом русскую. 
Это был праздник на всю Тё-
плую Речку. С национальны-
ми угощениями, обрядами, тра-
дициями. Фаиз вспоминает, 
какой восторг произвёл на го-
стей огромный чак-чак, приго-
товленный его мамой. 

– Наше, татарское блюдо по-
лучилось метр на два. Посреди-
не воткнули большой нож, а на 
него гости наматывали по ходу 
разрезания чак-чака деньги. Та-
кого зрелища в Сибири ещё не 
видели. Свадьба просто лете-
ла от песен и танцев, заводилой 
выступил я сам, поскольку  яв-
ляюсь разносторонним творче-
ским человеком. А ещё мы все 
два дня топили баню русскую. 
И самую жаркую, чтобы любовь 
была крепка, – вспоминает Фаиз.

Бог один
Наталья рассказывает, что с 

первого дня совместной жизни 
и до сегодняшних дней всегда 
ощущала в супруге надёжность 
и невероятную силу духа. 

 – При этом супруг быва-
ет иногда настойчив. Вот он за-
претил мне принимать его му-
сульманскую веру, сказал, что 
я должна быть в христианстве.  
И объяснил, что Бог у нас всех 
один, раз взывает людей к бла-
гим помыслам, –  рассказывала 
Наталья Петровна. 

Дочь  
В 1997 году, когда супруги 

Айбатуллины обосновались в 
большом доме, доставшемся в 
наследство от бабушки Фаиза, 
на свет появилась долгожданная 
дочь Алия. И они ждали именно 
девочку. 

– И нам, конечно, в частном 
доме непросто было растить ре-
бёнка.  В жилье удобств ещё не 
было, памперсов тоже. Всё как 
в старые добрые времена: вода 
из колонки, пелёнки, распашон-
ки. Воду грели в большом тазу на 
печке. Но трудности ещё сильнее 
укрепляли нашу семью. И как-то 
легко всё спорилось, – вспоми-
нает глава семейства. 

Алия уже взрослая, живёт с 
мужем Дмитрием и сыном в Ке-
мерове. Но с родителями видят-
ся каждую неделю по выходным. 

– Внучок у меня четырёхлет-
ний, Саша, забавный такой. Пое-
хали в парк «Антошка», и он меня 
так укатал своей активностью, что 
почувствовал себя настоящим ре-
бёнком. Сейчас с ним наигрыва-
юсь вволю.  Моё детство прошло 
в работе, нас семеро у матери, хо-
зяйство было большое, надо было 
помогать, – говорит мужчина.  

Творчество
Сейчас супруги Айбатуллины 

работают в местом клубе, распо-
ложенном в детском садике. Он 

заведущий, она главный помощ-
ник мужа.  С фольклорным кол-
лективом и вокальным дуэтом 
объездили всю Кемеровскую об-
ласть. Люди принимают на ура. 

 – Мы поём и русские песни, 
и татарские, исполняем мело-
дии других национальностей. И 
это сплачивает людей. Страна у 
нас богатая, многонациональ-
ная. Слова песен не так важны, 
как душа их. А душу объединяет 
мотив, он сразу понятен, он для 
всех нас родной. Творчество – 
духовность, вера, надежда, – го-
ворит Наталья. 

Муж немного на неё жалует-
ся, говорит, что супруга слиш-
ком доверчивая и дочь такая 
же: 

– Добрые девчонки у меня, го-
товы отдать ближнему послед-
нюю рубаху. Я тоже готов по-
мочь, но всегда думаю о том, а 
заслужил ли человек помощи. 
Всё должно быть в мире по спра-
ведливости. Для меня пример 
в этом – наше государство. И я 
себе не представляю судьбы без 
России. 

Лучший Сабантуй  
В семье Айбатуллиных при-

нято отмечать праздники, рус-
ские и татарские, большой 
компанией родственников. И 
непременно на столе должны 
быть оладьи, приготовленные 
в русской печи.  В них можно 
класть любую начинку.

Фаиз говорит, что оладьи рас-
ходятся минут за пять, сколько 
бы их ни приготовили:

– Они на один, что называет-
ся, укус и тают во рту, мы часто 
их готовим. А ещё – на наш на-
циональный, татарский, празд-
ник «Сабантуй» в конце июня. 
Сабантуй идёт целых три дня, он 
в Ижморском районе считается 
самым ярким и колоритным.

Это образ жизни  
Наталья рассказывает, что 

они с мужем отдыхают каждый 
день на работе в клубе, а потом 
дома – на огороде, где растёт всё 
и в больших количествах. 

– У нас есть картошки 15 со-
ток, помидоров три теплицы, 
огурцов – две, столько же пер-
цев, плантации свёклы, морко-
ви, лука, кабачков, ягоды. И ни 
одного сорняка! Курочек дер-
жим, уточек – летом. Но это об-
раз жизни, мы по-другому не 
можем. А картошки посадили 
бы побольше, да сдавать оптом 

проблематично стало, – делится 
женщина. 

– И я правда не знаю, как мы 
всё с Наташенькой успеваем. 
Минутки, наверное, бережём, 
секундочки.  Спим мало, надо 
чуточку побольше в таком воз-
расте, но жизнь одна и её надо 
использовать на полную катуш-
ку, – уверен Фаиз. 

Как надо жить 
Соседи Фаиза и Натальи на-

зывают их настоящими энер-
джайзерами. Глядя на семью, 
убеждены что в сутках не 24 
часа, а гораздо больше.  Айба-
туллины для них пример, как 
надо жить.  

 – Мне кажется, что Фаиза и 
Наташу сам Бог подарил зем-
ле, чтобы они сотворили насто-
ящее человеческое чудо. Сво-
им добром, делами, помыслами. 
Чтобы показать всем нам, какой 
должна быть настоящая любовь. 
Любовь без мишуры, громких 
слов. Здесь рождается настоя-
щая истина: «Счастье любит ти-
шину», – рассказала подруга се-
мьи Елена Зудилина. 

Интеллигентная 
«грызня»

Фаиз и Наталья рассказали по 
секрету, что их спокойная семья 
бывает иногда совсем неспокой-
ной. Горячие споры возникают, 
и спорят муж с женой с такими 
эмоциями и страстями. Но стра-
сти эти совсем не скандальны и 
не обидны друг для друга. 

– Мы живём в счастливом бра-
ке почти 30 лет. И как голуб-
ки живём, и как кошка иногда с 
собакой. Только не грызём друг 
друга. У нас интеллигентная, 
разумная «грызня», превраща-
ющаяся всегда в отличные идеи 
и задумки. Как же это важно, – 
улыбается Фаиз.  

 Анатолий Болдырев.

Тридцать лет назад Фаиз Айбатуллин  
и Наталья Ильина влюбились друг в друга  
прямо в стационаре Ижморской больницы,  
где вместе проходили лечение. Их чувства 
были настолько сильны, что оба выздоровели 
уже на следующий день.  
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Проект «Земляки» готовится областной газетой «Кузбасс» совместно с Кемеровской региональной организацией ветеранов.

// память

Новый сквер в Белогорске

// наша история

«Мы помним! Мы славим! Мы чтим!»

В Белогорске в год 80-летия Побе-
ды открыли сквер рядом с памят-
ником Славы воинам, погибшим в 
Великой Отечественной войне.

Эта мечта жителей посёлка Белогорска начала 
воплощаться в жизнь в 2023 году по инициативе 
совета ветеранов. Вопрос о благоустройстве терри-
тории к 80-летию Победы был решен единогласно: 
площадка вокруг памятника Славы. Работа заки-
пела, объединив весь посёлок от школы и детско-
го сада до администрации и предприятий. Однако 
основная заслуга в реализации проекта принадле-
жит совету ветеранов. Его активисты взяли на себя 
невероятно сложную задачу – сбор средств. Дове-
рие жителей, заработанное годами добрых дел и 
чистой совестью, сыграло решающую роль. Благо-
даря общим усилиям средства были собраны, а ад-

министрация Тисульского района завершила бла-
гоустройство территории. 

Сегодня сквер радует глаз новой плиткой, удобны-
ми скамейками и цветниками, созданными силами 
женщин из совета ветеранов и неравнодушных жите-
лей, которые предоставили землю и цветы. Памятник 
Славы, место памяти и скорби, получил достойное об-
рамление. Он всегда будет напоминать нам о подвиге 
земляков, защищавших Родину в 1941–1945 годах.

Открытие сквера изменило отношение людей к 
этому месту. И теперь и дети, и взрослые с тепло-
той и заботой ухаживают за ним: поливают цветы, 
аккуратно развешивают гирлянды и венки. Сквер 
стал популярным местом для встреч, в том числе и 
романтических свиданий. Благодарим всех жите-
лей посёлка за участие в этом важном общем деле. 

Г. А. Любина, 
дитя войны, жительница пос. Белогорска  

Тисульского округа.

В народном музее имени 
Героя Советского Союза 
Л. Н. Пономаренко, что рас-
положен в школе № 8 Юрги, 
состоялась встреча членов 
Офицерского собрания го-
рода с бойцами поискового 
отряда «Подвиг». 

Гости передали ребятам два экземпля-
ра книги «Мы помним! Мы славим! Мы 
чтим!» о юргинцах – Героях Советского 
Союза и полных кавалерах ордена Сла-
вы, а также некоторые экспонаты для по-
полнения фонда музея. Тёплым словом 
вспомнили на этой встрече основатель-
ницу музея Г. И. Мелентьеву, её увлечён-
ность и целеустремлённость, искреннее 
желание сохранить неприкосновенной 
историческую правду о Великой Отече-
ственной войне и её героях. Говорили и о 
значении поисковой работы, военно-па-
триотической деятельности в стенах му-
зея. 

Галина Ивановна Мелентьева, замеча-
тельный педагог школы, много лет назад 
решила заняться увековечением памяти 
о земляках – героях войны. Она узнала, 
что в Новосибирске живёт Герой Совет-
ского Союза Леонид Николаевич Поно-
маренко, уроженец Яшкинского района, 
переехавший впоследствии с родителя-
ми в Юргу, где окончил 10 классов в шко-
ле № 1. 

Ей удалось установить с ним контакт, 
который перерос в многолетнее обще-
ние. Возникла мысль создать в школе му-
зей, в котором центральной была бы экс-
позиция, напоминающая о героическом 
прошлом фронтовика. А надо сказать, 
что дружеские отношения установились 
с юргинцем-героем и у меня. В 1995 году, 
работая в администрации Юрги, я орга-
низовал поездку к нему домой, а глава го-
рода С. В. Ченцов поддержал идею. С тех 
пор мы не раз встречались с Л. Н. Поно-
маренко. Он живо откликнулся на пред-
ложение Г. И. Мелентьевой создать му-
зей и щедро делился воспоминаниями, 
фотографиями, публикациями, личны-
ми вещами. Так был сформирован боль-
шой фонд экспонатов, подготовлено по-
мещение. Открытие музея проходило в 

2005 году в торжественной обстановке с 
участием самого Героя Советского Со-
юза Л. Н. Пономаренко, руководителей 
города, учащихся школы. Музею было 
присвоено его имя, а вскоре и статус на-
родного. 

Галина Ивановна Мелентьева взяла 
на себя ответственность собрать воедино 
сведения о подвигах земляков из различ-
ных источников: разрозненных публика-
ций в средствах массовой информации, 
архивных документов. При поддерж-
ке директора школы В. М. Малькова она 
подготовила проект «Память ваш подвиг 
хранит» по увековечению памяти юргин-
цев – участников Великой Отечественной 
войны, удостоенных высших наград Ро-
дины. Конечной целью проекта было соз-
дание в городе аллеи «Память Героям». 

3 ноября 2012 года в Юрге на террито-
рии храма Георгия Победоносца появи-
лась такая аллея, там размещены десять 
мемориальных плит в виде раскрытых 
книг, на которых увековечены имена Ге-
роев Советского Союза Леонида Нико-
лаевича Пономаренко, Александра Пе-
тровича Максименко, Василия Ниловича 
Исайченко, Андрея Яковлевича Власо-
ва, Альберта Викторовича Кронита, Лав-
рентия Васильевича Деменкова, Павла 
Гавриловича Петрова, полных кавалеров 
ордена Славы Георгия Васильевича Басы-
рова и Павла Алексеевича Карякина.

Открытию аллеи предшествова-
ла огромная работа по благоустройству. 
Участвовали многие организации горо-
да, включая старшеклассников из шко-
лы № 8. Выравнивали землю, формиро-
вали клумбы, высаживали берёзки. На 

церемонию открытия аллеи «Память Ге-
роям» Г. И. Мелентьева пригласила внуч-
ку Л. Н. Пономаренко Елену из Новоси-
бирска, сестру А. П. Максименко Галину 
Петровну, брата В. Н. Исайченко Сергея 
Ниловича, дочь Г. В. Басырова Надежду 
Георгиевну. В числе участников торже-
ства были глава города С. В. Попов, фрон-
товик М. В. Асанов, руководители школь-
ных музеев, учителя и учащиеся школы 
№ 8, ребята из поискового отряда «Под-
виг».

Кстати, поисковый отряд «Подвиг» из 
учащихся школы № 8 был сформирован 
при непосредственном участии Г. И. Ме-
лентьевой, и первыми его бойцами стали 
ребята, увлечённые общественной рабо-
той, активисты музея. Несколько сезонов 
в летние каникулы вместе с ребятами Га-
лина Ивановна ездила в составе сводного 
поискового отряда Кемеровской области 
на места боёв сибирских дивизий. Так му-
зей пополнялся новыми экспонатами, до-
бытыми в ходе раскопок. 

И вот уже не одно поколение уча-
щихся 8-й школы занимается этой важ-
ной работой – с их участием установле-
но несколько имён воинов, считавшихся 
пропавшими без вести. За эффективную 
работу отряд поисковиков юргинской 
школы был удостоен чести стать само-
стоятельным отрядом, его возглавля-
ет теперь Константин Александрович 
Устинов, учитель физкультуры, помощ-
ник и единомышленник Г. И. Мелен-
тьевой. Нередко в гостях у поисковиков 
бывают члены Офицерского собрания 
Юрги, которые щедро делятся с ребята-
ми опытом военной службы, рассказы-

вают о командировках в горячие точки. 
В этом году к 80-летию Великой Побе-

ды по представлению Г. И. Мелентьевой 
и по решению совета Офицерского собра-
ния 11 наиболее активных членов поис-
кового отряда школы № 8 «Подвиг» были 
награждены медалью «За отличие в поис-
ковой работе».

Галина Ивановна давно задумала под-
готовить сборник материалов о юргин-
цах, удостоенных звания Героя Совет-
ского Союза и полных кавалерах ордена 
Славы. Ребята-поисковики смогли побы-
вать в памятных местах некоторых ге-
роев: на родине или в городах, где они 
жили в какие-то периоды. Всё это отра-
жено в книге «Мы помним! Мы славим! 
Мы чтим!». Она также рассказывает и 
об истории создания аллеи «Память Ге-
роям». Представлена также подробная 
историческая справка о званиях «Герой 
Советского Союза» и «Кавалер ордена 
Славы трёх степеней». Читатель получа-
ет понимание, за какой подвиг присва-
ивают такие высокие звания. И, нако-
нец, книга рассказывает о самих героях. 
Каждый рассказ построен по схеме: био-
графические данные, участие в Великой 
Отечественной войне, информация об об-
стоятельствах подвига, о трудовой дея-
тельности, местах, где увековечено имя 
Героя.

В прошлом году Галина Ивановна, 
взявшая на себя роль составителя кни-
ги, завершила работу. Ещё какое-то вре-
мя прошло, и, наконец, в марте этого года 
она обратилась к председателю Офицер-
ского собрания города Юрги капитану 
1-го ранга в отставке Сергею Станиславо-
вичу Комягину с просьбой помочь завер-
шить работу и издать книгу. Было приня-
то положительное решение. В итоге всё, 
что требовалось, было исполнено. За не-
сколько дней до Дня Победы книга была 
готова, и первый экземпляр передан Га-
лине Ивановне. Она была рада, что её 
детище увидело свет. А через несколько 
дней Галины Ивановны Мелентьевой не 
стало.

Сейчас эту книгу ребята бережно хра-
нят в музее и продолжают традиции её 
основателя: сохраняют память о земля-
ках. 

А. Евдокимов, 
член совета Офицерского собрания  

города Юрги.
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Испанские страсти

Надежда окончила актёрский факуль-
тет ВГИК имени С. А. Герасимова (ма-
стерская А. Я. Михайлова), а в этом году 
оканчивает РГИСИ (режиссёрский курс 
Г. Р. Тростянецкого). Спектакль для неё 
дипломный. К слову, Надежда ещё и 
преподаватель по актёрскому мастер-
ству и режиссуре Кемеровского филиала  
РГИСИ. А также режиссёр театра-лабо-
ратории «Чудесный источник» в Глав-
ном штабе Государственного Эрмитажа. 
Победитель театральных лабораторий 
«Горе уму!» Ирбитского драматическо-
го театра имени А. Н. Островского, лабо-
ратории Детского музыкального театра 
юного актёра, г. Москва. Ставила спек-
такли в Томске, Москве, Ирбите и теперь 
уже Кемерове.

– Надежда, как театр стал вашей 
жизнью, почему захватила режис-
сура?

– Родилась я в Томске в 1998 году. В до-
вольно осознанном возрасте знакомство 
с театром началась через томскую дра-
му. В 12 лет с бабушкой попала в театр и 
совершенно очаровалась происходящим. 
Так как у меня не было представления о 
том, как устроен театр, и видела я толь-
ко артистов, то подумалось: если хочешь 
заниматься театром, нужно идти в актёр-
скую профессию. И я начала ходить в те-
атральную студию, готовиться к посту-
плению. После школы поехала поступать 
в Москву, поступила во ВГИК на актёр-
ский курс. И уже на первом курсе поняла, 
что мне интереснее сочинять, а не испол-
нять, когда ты за пределами сцены и ви-
дишь всё целиком. После перепоступила 
на театроведческое отделение в Питер, в 
РГСИ. Так и завертелось...

– С кемеровским театром – первый 
опыт? Как вам совместная работа?

– Да, это первый опыт. У меня не было 
в принципе никакого представления о те-
атральной ситуации в Кемерове. Понра-
вилась работа с актёрами, они подвижны, 
откликаются, готовы сочинять, пробо-

вать, очень смелые. Нет какого-то барье-
ра у них. Спектакль начали готовить в 
марте, работали около трёх месяцев, но 
репетиции не были постоянными, так 
как большая занятость у артистов. В об-
щем, нелегко было только с организаци-
онной стороны. С творческой – всё про-
сто прекрасно!

– Почему решили обратить внима-
ние на классику?  

– Поскольку это мой дипломный спек-
такль. И когда я искала материал, совер-
шенно было понятно, что Лорка – в пер-
вую очередь поэт. И как драматург он был 
мне не очень знаком. «Чудесная башмач-
ница» – одна из первых его пьес, напи-
санных для театра кукол. Я случайно на 
неё наткнулась, была в восторге, хохо-
тала. Редко встретишь такой материал – 
лёгкий, но при этом драматичный. В пье-
се – такое чувство театра, я была просто 

очарована. Предлагала этот материал и 
другим театрам. Но рада, что именно ди-
ректор театра Григорий Забавин и Ирина 
Латынникова, режиссёр молодёжки, меня 
поддержали и откликнулись. В принципе 
Лорка был не очень желателен в совет-
ские годы, а эта пьеса, насколько мне уда-
лось узнать, не ставилась в России. Воз-
можно, это даже дебют на российской 
сцене. И пьеса очень зрительская получи-
лась. Первые два премьерных показа это 
доказали. Юмор – грубоватый, на грани, 
фарсовый, зритель по нему скучает. Тема 
тоже всегда откликающаяся.  

– Произведение подразумевает ин-
тересные красочные костюмы. Как в 
этом направлении велась работа? 

– Работа велась активно. Марина Ага-
пова, мастер первого курса художни-
ков-постановщиков в кемфилиале РГСИ, 
откликнулась на моё предложение о со-
трудничестве. У Лорки есть подробные 
описания, как это всё должно выглядеть, 
много ремарок касательно сценографии, 
костюмов и так далее. Мы решили не от-
ходить от этого далеко. Сохранили ней-
тральное пространство и яркие костю-
мы как яркие пятна. Марина стилизовала 
под испанский колорит и эпоху, я доволь-
на её работой. Как и работой цехов, ко-
торые в сжатые сроки на высоком уровне 
всё реализовали.

– Прошли два премьерных показа, 
какие у вас впечатления? Как принял 
наш зритель спектакль?

– Всё оправдалось и реализовалось. 
Даже те моменты, в которых мы сомне-
вались до последнего (оставлять или нет), 
вызвали бурную реакцию у зрителя. И 
возник контакт. У нас много непосред-
ственного взаимодействия со зрителем, 
нет четвёртой стены и актёры общаются 
буквально напрямую. Наверное, это тоже 
задало определённую атмосферу. В об-
щем, отзывчивый, открытый зритель, я 
это замечала и на других спектаклях мо-
лодёжного театра. Трогательная публика. 
Меня порадовало, что было много семей-
ных пар, мужчин. Мужской смех, знаете 
ли, в театре не часто встретишь. 

– Что бы вы ещё хотели поставить 
как режиссёр (даже в самых смелых 
мечтах)?

– Как режиссёр я бы очень хотела по-
ставить пьесу Михаила Салтыкова-Ще-
дрина «Смерть Пазухина», совершенно 
незаслуженно забытую и неостребован-
ную. И я бы хотела сделать прозаический 
материал «Жизнь Василия Фивейского» 
Леонида Андреева. Это такая мрачная, но 
мощная вещь, которая хорошо бы смотре-
лась в каком-нибудь камерном простран-
стве. А если говорить о подростковой  
аудитории, то есть у немецкого драма-
турга Франка Ведекинда пьеса «Пробуж-
дение весны». Не знаю, насколько она 
сейчас возможна к постановке из цензур-
ных соображений... Но, когда я первый 
раз столкнулась с ней, поняла, что пьеса 
должна идти во всех ТЮЗах России, пото-
му что она о первом чувстве, новых ощу-
щениях. Такая острая подростковая вещь. 
Ещё есть современный питерский драма-
тург Полина Коротыч и её пьеса в стихах 
«Вадик поёт свою музыку», замечатель-
ная фантазийная штука, которую я бы 
тоже поставила.

– Как отдыхает и восстанавливает-
ся молодой режиссёр? 

– После годичного отсутствия прилете-
ла в Санкт-Петербург и поняла, что хочу 
в театр. Именно как зритель. Хочу полу-
чить впечатления, какое-то театральное 
потрясение. Это странно, но отдыхаю от 
театра в театре (смеется).

Анна Тимощук.

В конце сезона Кемеровский театр  
для детей и молодёжи, как сказала одна 
зрительница, взбудоражил премьерой – 
был аншлаг! Спектакль «Чудесная  

башмачница» (Федерико Гарсиа Лорка),  
заявленный как жёсткий фарс,  
поставила Надежда Новикова,  
молодой режиссёр.  

// о спектакле

Башмачник до старости прожил убеж-
дённым холостяком, но на склоне лет 
всё же женился на молодой девушке 
из деревни. Избранница оказалась 
бойкой и своенравной, а их «неравный 
брак» моментально взбудоражил весь 
город и стал главной темой соседских 
пересудов. Уютная мастерская тихо-
ни-башмачника вмиг превратилась 
в сущий ад: закатывая ему истерики 
и флиртуя со всеми подряд, моло-
дая жена словно играет бесконечный 
спектакль в то время, как под окнами 
без конца снуют благодарные зрите-
ли: соседки-сплетницы. Но однажды 
башмачница заигрывается до такой 
степени, что даже башмачник, про-
славившийся кротостью и долготерпе-
нием, не выдерживает...
В спектакле заняты Ангелина Горде-
ева, Андрей Полещиков, Елена Терно-
вая, Нина Степанова, Евгений Белый, 
Сергей Синицын, Владимир Олейни-
ков, Денис Бритов, Даниил Плаксин, 
Андрей Новгородов, Тихон Синицын.
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// отдых

Лето на траве

– Уже которое лето подряд 
открывается читальный зал 
на траве. Расскажите про эту 
добрую традицию подробнее. 
Кто её инициатор, с чего всё 
начиналось?

– Идея читальных залов под 
открытым небом абсолютно не 
нова, – сообщает Наталия Кули-
кова, заместитель директора. – 
Было бы желание, подходящая 
площадка и хорошая погода! 
Лето – чудесное время каникул. 
Дети, подростки, молодёжь и 
взрослые хотят больше времени 
проводить на ласковом солныш-
ке (когда чуть прохладно) или 
в прохладном тенёчке (в самую 
жару). А цель наша – максималь-
но приблизить библиотеку к чи-
тателю, сделать более содержа-
тельным отдых. Мы работаем и 
на выездных площадках города, 
но наш «зелёный» читальный 
зал около библиотеки на улице 
Арочной нравится посетителям. 
Небольшой уютный сквер, инте-
ресные книги и журналы, игры, 
мастер-классы, настольный тен-
нис дают возможность отвлечь-
ся от городской суеты и круго-
ворота проблем, отдохнуть или 
зарядиться энергией, в целом 
провести время с пользой и удо-
вольствием.

– Кто ваши постоянные по-
сетители? Есть ли какие-то 
особенно дорогие гости, с ко-
торыми вы уже много лет? 

– В основном посещают лет-
ний зал дети и подростки, ко-
торые проводят лето в городе. 
Бабушки и дедушки приводят 
внуков, которые общаются и 
играют со  сверстниками в лет-
нем читальном зале. У летней 
площадки есть почитатели. На-
пример, Федя К. все каникулы 
проводит в библиотеке, а лет-
ние – в летнем читальном зале. 
Примечательно, что его мама 
тоже была нашим активным 
читателем в детстве и юности. 
Были дедушка с внуком, кото-
рые приходили утром и уходи-
ли вечером. Прибегают неболь-
шими дворовыми компаниями 
мальчишки.  Педагоги летних 
школьных лагерей тоже при-
водят шумные и непоседливые 
отряды, ведь это библиотека, в 
которой можно от души и по-
шуметь, – улыбается Елена Ки-
рейчук, заведующая отделом 
подросткового и молодёжного 
чтения.

– Чем такой формат интере-
сен детям? Что летняя атмос-
фера вам дарит особенного? 

– В зале много интересных 
журналов для разных возраст-
ных категорий, поэтому дети и 
взрослые могут найти своё чте-
ние. Каждый день в определён-

ные часы проходят тематиче-
ские мероприятия по книгам, 
краеведению, искусству. Клуб 
настольных игр и площадка дво-
ровых игр – мероприятия, на 
которых можно не только пои-
грать, но и узнать историю этих 
забав, – перечисляет Елена.

– С какого возраста могут 
прийти к вам читатели?

– С любого! – утверждает 
Светлана  Ткаченко, заведую-
щая отделом инновационно-ме-
тодической и  проектной дея-
тельности. – Самые маленькие 

– с родителями. Дети постарше – 
самостоятельно. А самых стар-
ших, бабушек и дедушек, приво-
дят внуки!

– Будет ли отличаться этот 
сезон от предыдущих?  

– Каждый сезон отличается 
от предыдущего, – уверена Еле-
на Кирейчук, – ведь каждый 
год библиотекари предлагают 
новые активности и тематиче-
ские мероприятия для посети-
телей зала. Здесь же отмечаются 
знаменательные дни для нашей 
страны: Пушкинский день Рос-
сии, День шахтёра, дни рожде-
ния писателей и знаменитых 
книг.

– Обязательно пройдут спек-
такли на траве нашего библи-
отечного «Театра в книжке», 

– Наталия Куликова подхва-
тывает мысль.  Например, ли-
тературный спектакль «Зелё-
ная сказка» по произведениям 
кузбасского учёного и детско-
го писателя Андрея Николае-
вича  Куприянова. Спектакль, 
погружая ребёнка в сказоч-
ный мир природы, визуально 
знакомит его с внешним видом 
цветов и трав, с их свойствами, 
«характером», развивает у де-
тей эмоциональный отклик на 
события, происходящие рядом 
с ними.  Или спектакль «Дотя-
нуться до мечты», по произве-
дениям замечательной кузбас-
ской писательницы Натальи 

Шицкой, его любят наши ма-
ленькие читатели. 

Из совершенно нового – по 
определённым дням будет ра-
ботать интерактивная пло-
щадка «Музей на столе». Дети 
познакомятся с предметами, 
связанными с журналистской 
деятельностью, смогут приме-
рить на себя профессию редак-
тора и корректора. Попробу-
ют печатать буквы на печатной 
машинке, на которой долгое 
время работали корректоры 
газеты «Кузбасс», познакомят-
ся со строкомером и литера-
ми, перьевой ручкой, узнают о 
профессии метранпаж, попьют 
чай из редакторского стакана с 
подстаканником, напишут своё 
имя через копирку, увидят чёр-
но-белые фотографии из газет-
ного архива, фотоаппараты и 
видеокамеры, с которыми ра-
ботали известные кузбасские 
журналисты.

– Где вообще библиотекари 
черпают идеи для таких ме-
роприятий? Чем вдохновля-
ются? 

 – Библиотекарей вдохновля-
ют книги! – не сомневается Еле-
на Кирейчук.

 – Интересный и необычный 
опыт коллег! – выдаёт свою вер-
сию Светлана Ткаченко.

– Больше всего вдохновляет 
интерес читателей, – делится 
Наталия Куликова.

– С какими вопросами чаще 
всего обращаются к вам ро-
дители, пока ребята увлечён-
но читают в летних локаци-
ях?

– Чаще всего родители просто 
отдыхают, пока дети увлечённо 
играют, читают, мастерят. Ино-
гда советуются с библиотекаря-
ми, что взять выбрать почитать 
для души. Если это случайные 
прохожие, спрашивают: как за-
писаться в библиотеку и что у 
нас есть полезного-интересного, 

– говорит Наталия. 

– Где в ещё Кузбассе можно 
найти летние залы на траве? 

– Организация отдыха детей 
и подростков в дни школьных 
каникул – традиционное на-
правление деятельности госу-
дарственных и муниципальных 
библиотек Кузбасса, – сообща-
ет Светлана Ткаченко. – Колле-
ги из муниципальных библи-
отек – люди инициативные и 
творческие. Они успешно орга-
низуют такие активности, как 
«Читающие дворики» и «Чита-
ющие скамейки», «Книжные 
лужайки» и «Библиопикники», 
«Литературные песочницы» и 
«Литературные качели», «Сол-
нечные полянки», «Игровые го-
родки» и многое другое. На ска-
мейках располагаются книжные 

выставки и уголки чтения, мно-
гие из них становятся импрови-
зированным зрительным залом, 
перед которым разыгрывают-
ся дворовые спектакли и целые 
представления. Даже песочни-
цы становятся не просто ме-
стом, где можно поиграть, но и 
найти новых друзей. Один из 
лучших способов открыть мир 
природы для детей – провести 
мероприятие на свежем возду-
хе. Невозможно придумать луч-
шей обстановки, чем природный 
ландшафт для того, чтобы рас-
сказать детям о красоте родно-
го края, его истории, экологии. 
В копилке библиотек есть такие 
мероприятия, как библиопик-
ник, экологическая прогулка, 
краеведческие игры, велопохо-
ды. Участвуя в таких событиях, 
дети в буквальном смысле по-
гружаются в удивительный мир 
природы, слышат запахи и зву-
ки, видят краски. Поэтому лет-
ние читальные залы есть прак-
тически в каждом населённом 
пункте Кузбасса, где есть библи-
отеки!

– Как думаете: какое лето – 
самое удачное? Чем оно долж-
но быть наполнено и запом-
ниться ребёнку в первую 
очередь?

– Лето для ребёнка – вре-
мя, когда можно многое узнать, 
многому научиться, завести 
друзей, прочитать захватываю-
щие истории на страницах книг 
и журналов. Подрасти, оздоро-
виться, напитаться солнышком. 
Всё это можно с успехом осуще-
ствить в летнем читальном зале. 
Немаловажно, что всё это бес-
платно! – перечисляет  Елена 
Кирейчук 

– Я уверена, – вторит ей Ната-
лия Куликова, – что каждый ре-
бёнок должен обязательно уди-
виться, восхититься, сделать 
пусть маленькое, но открытие! 
Не все смогут отправиться в пу-
тешествие, но у всех есть воз-
можность открыть новую для 
себя книгу, серьёзную или весё-
лую, познавательную или вдох-
новляющую. Библиотека по-
старается превратить летние 
каникулы в увлекательное пу-
тешествие в мир книг. А дети и 
подростки смогут насладиться 
«летом в книжном формате».

Интересовалась  
Анна Тимощук.

«Какая всё-таки замечательная вещь – каникулы», - 
говорил цирковой лев из мультфильма «Каникулы Бонифация».  
И с этим трудно поспорить. Все любят весёлые летние дни.  
И важно потратить это время с максимальной пользой.   
Как и почему библиотеки открывают летние залы, кто их посещает,  
об этом беседуем с сотрудниками Государственной библиотеки 
Кузбасса для детей и молодёжи. 
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В Спартакиаде народов  
Сибири примут участие  
более 500 спортсменов  
из 10 регионов  
федерального округа.

событие

Сибириада возвращается!

Спорт – двигатель  
развития Сибири

Популяризация здорового 
образа жизни и занятия спортом 
являются делом государствен-
ной важности. В Указе «О нацио- 
нальных целях развития Рос-
сийской Федерации на период до 
2030 года», подписанном прези-
дентом Владимиром Путиным, 
поставлена задача: увеличить 
долю граждан, систематиче-
ски занимающихся физической 
культурой и спортом, до 70 про-
центов. Нашла отражение эта 
тема и в Стратегии социально-
экономического развития Си-
бирского федерального округа 
(СФО) до 2035 года, утверждён-
ной Правительством России. 
Всего в документе содержится 
более 150 мероприятий различ-
ной направленности, в том чис-
ле и спортивной. Одним из них 
является проведение ежегодной 
Спартакиады народов Сибири.

Принимать Сибириаду в этом 
году доверили Кузбассу. Окон-
чательное решение об этом было 
принято в марте на 107-м засе-
дании общего собрания членов 
Межрегиональной ассоциации 
экономического взаимодействия 
субъектов Российской Федера-
ции «Сибирское соглашение» 
(МАСС). Как рассказал губерна-
тор Кузбасса Илья Середюк, ар-
гументом в пользу нашего ре-
гиона стало наличие одной из 
лучших спортивных инфра-
структур в стране по разным ви-
дам спорта. Речь идёт о крупных 
спортивных объектах, появив-
шихся в областном центре в по-
следние годы: Ледовом дворце 
«Кузбасс» и многофункциональ-
ном спорткомплексе «Кузбасс-
Арена». Последний и станет ме-
стом проведения соревнований.

«Это универсальный объ-
ект, оснащённый необходимым 
оборудованием для проведе-
ния мероприятий международ-
ного уровня», – отметил Илья  
Середюк.

Также в ходе этого заседа-
ния председатель Совета МАСС 
Михаил Котюков выразил уве-
ренность в том, что Спартакиа-
да покажет не только спортив-
ные достижения сибиряков, но 
и их культурное наследие и фир-
менное гостеприимство. А на 
площадках будут гармонично 
соседствовать олимпийские и 
национальные виды спорта.

Глядя на программу Сиби-
риады, сомневаться в этом не 
приходится. Ведь участников 
ждут соревнования по таким ви-
дам спорта, как волейбол, пла-
вание, пулевая стрельба, тя-
жёлая атлетика, настольный 
теннис, спортивная борьба, сам-
бо и традиционная для народов 
Сибири борьба на поясах – ко-
рэш. Отдельно стоит отметить, 
что предусмотрены дисципли-
ны для участников специальной 

военной операции с поражением 
опорно-двигательного аппара-
та. Они будут выявлять лучших 
в волейболе сидя, пауэрлифтин-
ге, настольном теннисе и пуле-
вой стрельбе. Решение добавить 
в сибирскую Спартакиаду со-
ревнования для ветеранов СВО 
является логическим продолже-
нием курса на их вовлечение в 
спорт и паралимпийское движе-
ние, правильность которого до-
казали прошедшие в различных 
регионах страны Кубки защит-
ников Отечества.

Возрождение 
традиций

Эта Спартакиада станет пер-
вой, которая пройдёт под эгидой 
МАСС. Но, конечно же, спорт-
смены-сибиряки выявляли луч-
ших и ранее. Первая в современ-
ной российской истории летняя 
Сибириада прошла в 1996 году в 
Абакане и была посвящена сто-

летнему юбилею современных 
Олимпийских игр.

Соревнования в столице Ха-
касии проводились по 16 видам 
спорта, в числе которых были эк-
зотичные на тот момент спортив-
ные танцы. Кузбасс представляла 
делегация из 150 человек. Боль-
ших свершений от них не ждали: 
спортивные чиновники рассчи-
тывали, что сборная нашего ре-
гиона поборется за третье место в 
командном зачёте. Но, как это не-
редко бывает в спорте (и за что его 
многие искренне любят), итого-
вый результат посрамил все пред-
варительные прогнозы. В общем 
зачёте Кузбасс занял второе ме-
сто, уступив чемпиону – сборной 
Красноярского края – всего один 
балл. При более благоприятном 
развитии событий наша коман-
да и вовсе могла стать первым в 
истории победителем Сибириа-
ды. Много очков было упущено 
из-за того, что в состязании гире-

виков не принял участие рекорд-
смен мира Фаат Сафиулин, забо-
левший накануне Спартакиады. 
Кузбасские боксёры стали чемпи-
онами в четырёх категориях, что 
стало рекордом турнира, но в об-
щем командном зачёте им прису-
дили лишь третье место. Причи-
ной стала неукомплектованность 
сборной: вместо двенадцати 
спортсменов выступили восемь. 
Можно сказать, что общекоманд-
ное серебро Кузбасса по итогам 
первой Спартакиады было с золо-
тым отливом.

Два года спустя Сибириада 
проходила в Новокузнецке и со-
брала около 1 300 участников. 
Они соревновались в 19 видах 
спорта, 12 из которых шли в за-
чёт турнира. Хозяева были полны 
решимости одержать победу на 
родной земле и выставили силь-
ный состав, в котором выделял-
ся участник недавней Олимпиа-
лы в Атланте легкоатлет Андрей 
Кислых. Реванш удался: сборная 
Кузбасса уверенно выиграла об-
щий зачёт, опередив ближайшего 
преследователя – команду Ново-
сибирской области – на 20 баллов.

Сибирская Олимпиада
В 2000 году летнюю Спар-

такиаду народов Сибири при-
нимал Омск. Соревнования 
получились  зрелищными и дра-
матичными, а борьба за побе-
ду в командном зачёте велась 
до последнего дня. С результа-
том в 233 балла чемпионство за-
воевала сборная Кузбасса, опе-
редившая всего на очко хозяев 
турнира и на два – красноярцев. 
Наши спортсмены выступили 
в соревнованиях по 14 видам. В 
том числе тем, которые не вошли 
в общий зачёт из-за недостаточ-
ного количества команд-участ-
ниц. По этой причине кузбас-
ские спортсмены недосчитались 
41 балла за первое место в жен-
ской тяжёлой атлетике и второе 

– в вольной борьбе, которые сде-
лали бы их победу в командном 
первенстве более убедительной. 

Накал борьбы и солидный со-
став участников привели к тому, 
что в СМИ всё чаще стали назы-
вать эти соревнования Сибир-
ской Олимпиадой.

Красноярск стал столицей 
турнира в 2002 году. В нём при-
няло участие более двух ты-
сяч спортсменов из 16 регионов. 
Среди них – 9 заслуженных ма-
стеров спорта России, 84 масте-
ра международного класса и 11 
участников Олимпийских игр. 
В общекомандном первенстве 
команда Кузбасса заняла второе 
место, набрав 229 очков. Победа 
осталась за хозяевами, набрав-
шими на 17 баллов больше.

Пятая по счёту летняя Сиби-
риада состоялась в 2004 году в 
Томске. В ней участвовали свы-
ше двух тысяч человек, кото-
рые соревновались в 18 видах 
спорта. В общем зачёте повтори-
лась картина двухлетней давно-
сти: чемпионом стал Краснояр-
ский край, Кузбасс занял второе 
место. И вновь можно сказать, 
что при оптимальных условиях 
наша команда могла выступить 
лучше. Так, в соревнованиях 
среди штангистов уверенно ли-
дировавшие кузбассовцы заня-
ли второе место из-за того, что 
некому было выступать в весо-
вых категориях свыше 105 кг. А 
чемпион Европы, заслуженный 
мастер спорта Евгений Чигишев 
из Новокузнецка пропускал тур-
нир из-за травмы.

Последняя (до сегодняшнего 
дня) Спартакиада прошла в 2006 
году в Новосибирске. Кузбасс 
на ней представляли около 200 
спортсменов, которые высту-
пили в 17 видах спорта. Победу 
в общем зачёте снова одержали 
красноярцы. А команда нашего 
региона, несмотря на успешное 
выступление в отдельных видах 
спорта, впервые в истории со-
ревнований оказалась за преде-
лами призовой тройки и распо-
ложилась на четвёртом месте.

Андрей Ермолюк.

Сегодня в областном центре стартует летняя Спартакиада народов  
Сибири. Соревнования подобного уровня не проводились почти два  
десятилетия. Как им удалось обрести второе дыхание и каких  
результатов добивалась сборная Кузбасса на предыдущих турнирах, 
читайте в этом материале.

// не пропустите!

Церемония открытия Сибири-
ады состоится сегодня в 15:00 
в «Кузбасс-Арене». Посмо-
треть её можно в прямом эфи-
ре телеканала «Кузбасс Пер-
вый» и соцсетях телеканала.

 Чемпион Спартакиады-1998 
по гиревому спорту Александр 
Синицкий. Фото из номера 
газеты «Кузбасс» от 29 августа 
1998 года.

 Победитель Спартакиады-2002 
в спортивной ходьбе на 20 км 
Сергей Мелентьев (справа).  
Фото из номера газеты «Кузбасс» 
от 29 августа 2002 года.

 Владимир Семёнов, чемпион Сибириады-2002 в пауэрлифтинге  
в весовой категории до 125 кг. Фото из номера газеты «Кузбасс»  
от 29 августа 2002 года.

 Триумфатор Сибириады-2004 по лёгкой атлетике  
Светлана Ладохина (слева). Фото из номера газеты «Кузбасс»  
от 11 августа 2004 года.
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Сложнейшее  
химическое соревнование 

 Фото из личного архива 
Владимира Шарыгина. 

Юный земляк успешно обуча-
ется не только в Городском клас-
сическом лицее, но и в центре та-
лантов «Кемерово» («УникУм»). В 
Менделеевской олимпиаде Вла-
димир принял участие в составе 
сборной команды Фонда Андрея 
Мельниченко. Юноша завоевал 
бронзовую медаль вне основно-
го зачёта. Это достижение, кото-
рое подтверждает его глубокие 
знания, упорство и трудолюбие. 
В нынешнем году Владимир уже 
становился призёром Всероссий-
ской олимпиады школьников по 
химии, а теперь он достойно за-
явил о себе на международном 
уровне и не собирается останав-
ливаться на достигнутом. 

Накануне наш журналист по-
знакомился с победителем и 
расспросил его об олимпиадном 
движении и прочих интересах. 

– Владимир, уверена: хи-
мию вы выбрали не рандом-
но, а с прицелом на профес-
сиональное будущее. 

– Изначально увлёкся химией, 
не задумываясь, что из этого по-
лучится в будущем. Просто было 
интересно. Но потом действи-
тельно пришло понимание: хочу 
дальше двигаться в этом направ-
лении. Для себя выбрал органи-
ческую химию, которая нашла 
широкое применение в различ-
ных областях, но всё-таки мне 
ближе разработка лекарствен-
ных препаратов. Кстати, моя 
бабушка Елена Олеговна Ша-
рыгина – врач. Возможно, так 
проявился генетический код. 

Сейчас изучаю, в каком из 
российских вузов, в том числе и 
местных, смогу получить макси-
мальные знания и опыт по дан-
ному профилю. 

– Какова роль наставников, 
учителей в истории вашего 
успеха?

– Конечно, учителя вносят 
огромный вклад в становление 
учеников. К примеру, на моём 
пути важную роль сыграла пре-
подавательница химии в центре 
талантов «Кемерово» Юлия Ми-
хайловна Дубровина. Именно 
она смогла всерьёз заинтересо-
вать химией. Сейчас продолжаю 
заниматься наукой с большой 
командой преподавателей цен-
тра. Они принимают живейшее 
участие и прилагают много уси-
лий, чтобы помочь в наработке 
опыта и достижении желанных 
результатов от проделанной ра-
боты. 

– Школьных знаний доста-
точно, чтобы получить базо-
вый уровень подготовки?

– Да. Азов достаточно, чтобы 
использовать шанс, и это каса-
ется не только химии. Ну а даль-
ше – большая дополнительная 
и самостоятельная работа. Сей-
час много научной и учебной ли-
тературы, которую легко найти 
на образовательных интернет-
площадках. Там же и пробные 
задачи, и соответствующие ал-
горитмы. Таким образом нара-
батывается необходимый опыт 
решения задач. Роль дополни-
тельного образования и источ-
ников знаний невозможно пере-
оценить.

– Есть у вас какой-нибудь 
небанальный секрет успеха? 

– Всё же он у меня банальный. 
Нужно продолжать работать, 
использовать все возможности, 
не лениться и двигаться к цели. 

– Медаль в Менделеевской 
олимпиаде вдохновила вас 
на новые научные достиже-
ния?

– Буду продолжать участво-
вать в олимпиадном движении 
и стараться вывести навыки на 
очередной уровень. 

– Эксперты отмечают слож-
ность и оригинальность кон-
курсных заданий, а вместе с 
тем и тот факт, что с каждым 
годом они требуют от участни-
ков Менделеевской олимпиа-
ды не только высокого уровня 
знаний, но и смелости мышле-
ния. Что скажете о заданиях и 
их решении в этот раз?

– Пожалуй, самый яркий и 
одновременно сложный тур – 
практический. Было много за-
дач, в том числе и из моей люби-
мой органической химии. Нам 
предложили новую методи-
ку, с использованием которой и 
были поставлены эксперименты 
в рамках олимпиады. К примеру, 
предполагалось определить, ка-
кое лекарство было представле-
но в пробирках. Мы с этим спра-
вились. 

– Отдельно хочу расспро-
сить о церемонии открытия 
олимпиады. Наслышана, что 
она прошла в интерактивном 
формате химического шоу, 
вобравшего в себя элемен-
ты современной науки и бра-
зильских традиций. Что вас 
особенно впечатлило?

– Невероятное, барабанное 
шоу и танец капоэйра – уникаль-
ное бразильское боевое искус-
ство, которое сочетает элементы 
акробатики, танца и единобор-
ства. Ну а завершилась торже-
ственная церемония потрясаю-
щим химическим экспериментом 

– символом научного вдохнове-
ния и предстоящих открытий.

– Насколько мне известно, 
вы обладатель 1-го юноше-
ского разряда по шахматам, 
победитель и призёр соревно-
ваний разного уровня по тай-
скому боксу, имеете золотые 
знаки отличия ГТО 2, 3 и 5-й 
ступеней. Как же вам удаётся 
всё совмещать? Видимо, тайм-
менеджмент – ваш конёк?

– Всё это входило в мою 
жизнь поэтапно, в разные пе-

риоды. Глубокие познания 
тайм-менеджмента тогда не 
требовались. Сейчас я хожу в 
тренажёрный зал и время от вре-
мени играю в баскетбол. 

– Родные следят за вашей 
успеваемостью?

– За своим образованием сле-
жу самостоятельно. Конечно, 
родные интересуются моими 
оценками, но не более того. Си-
стем поощрения и наказания в 
нашей семье нет. Если появля-
ются какие-то недочёты в учёбе, 
то сам это вижу и исправляю. 

– Владимир, ваше поколение 
называют зумерами. Что счи-
таете сильными сторонами 
и над чем нужно поработать, 
чтобы не потеряться в дебрях 
цифрового пространства?

– Вопрос сложный, и у меня 
нет однозначного ответа на него. 
Для меня моё поколение при-
вычное, «цифру» воспринимаю 
как некий бренд, тенденцию, не 
более того. В остальном живём 
теми же интересами и ценностя-
ми, что и другие поколения.

– Начались летние канику-
лы, как планируете их прове-
сти? Будете продолжать зани-
маться?

– Разумеется, хочу и отдох-
нуть, и продолжить занимать-
ся химией. Кстати говоря, Фонд 
Мельниченко проводит летнюю 
профильную смену. Также в ав-
густе планирую поехать в об-
разовательный центр «Сириус» 
близ Сочи. Надеюсь: моя заявка 
будет одобрена организаторами.

– Если бы вы нашли лампу с 
джинном или цветик-семиц-
ветик, какое бы желание про-
звучало первым?

– Думаю: это было бы личным 
желанием, о котором предпочёл 
бы не рассказывать широкому 
кругу людей. 

– Поздравляем вас, ваших 
близких, педагогов и настав-
ников с достойной победой 
и держим за вас кулачки в 
предстоящих химических со-
ревнованиях.

– Спасибо! Рад стараться. 
Алена Смирнова. 

Недавно в Бразилии завершилась 59-я Между-
народная Менделеевская олимпиада школьни-
ков по химии. В нынешнем году она проходила  
в Федеральном университете Минас-Жерайса  
в городе Белу-Оризонти. На одной площадке  
собрались представители сильнейших научно- 

образовательных школ планеты. В олимпиаде 
за звание лучшего химика мира боролись 190 
школьников выпускных и предвыпускных клас-
сов из числа победителей национальных химиче-
ских олимпиад 40 стран мира. В их числе – деся-
тиклассник из Кемерова Владимир Шарыгин. 

 Фото пресс-центра Фонда Мельниченко.

// для справки

Менделеевская олимпиада 
проходит на протяжении не-
дели и состоит из трёх туров: 
двух теоретических и одного 
экспериментального.
Организаторами этого крупно-
го химического соревнования 
выступают химический факуль-
тет МГУ имени М. В. Ломоносо-
ва и Фонд Мельниченко.  
С 2023 года мероприятие про-
водится в рамках Десятилетия 
науки и технологий, объявлен-
ного президентом РФ  
Владимиром Путиным.

// из истории
Международная Менделеевская олимпиада школьников по химии 

– одно из старейших в мире соревнований обучающихся по олим-
пиадной химии, основанное в 1967 году. Победа в этом сложном 
химическом соревновании признана престижным достижением. 
Название олимпиада получила в честь великого химика Дмитрия 
Менделеева, открывшего периодический закон.



42 (27367)   //  Среда, 11 июня 2025 15социум

// событие

  Фото Станислава Журавлева.

«Белорусские машины» – на стенде компании «Б-24» 

// совещание

Образование – крылья человеку 

Демонстрацию новейших 
технологий и достижений ве-
дущих заводов-производителей 
белорусской техники профес-
сиональному сообществу, по-
тенциальным заказчикам, от-
раслевым ведомствам и всем 
посетителям выставки органи-
зовала компания «Б-24» – по-
стоянная участница главной от-
раслевой выставки в Кузбассе.

Комплексные решения для 
технического обслуживания 
горнотранспортного оборудо-
вания и производства дорож-
но-строительных работ от ле-
гендарных заводов «МАЗ» и 
«МТЗ» предлагает ООО «Б-
24» – авторизованный сервис-
ный центр ведущих белорус-
ских производителей карьерной, 
сельскохозяйственной, дорож-
но-строительной, грузовой и 
пассажирской техники, а также 
шинной продукции. 

На стенде компании «Б-24» 
модернизированная версия 
популярного тросового кра-
на «ИНМАН ИТ-150» пред-
ставлена на базе шасси «МАЗ-
6317F9-571-051» с увеличенной 
до 7 тонн грузоподъемностью и 
19-метровым вылетом стрелы. 

Крановая установка на шасси 
«МАЗ» – надёжный манипуля-
тор для погрузочно-разгрузоч-
ных работ в стеснённых услови-
ях и труднодоступных местах. 

Вторым экспонатом Минско-
го автомобильного завода на 
выставочном стенде стал спе-
циальный автофургон «Мас-
лостанция» на шасси «МАЗ-
631828». Такая мобильная 
мастерская предназначена для 
проведения технического об-
служивания горнотранспорт-
ного оборудования с учетом 
перевозки, хранения и заме-
ны горюче-смазочных матери-
алов. «МАЗ-631828» рассчитан 
на применение в качестве базы 
под монтаж различных специ-
альных надстроек для горной, 
нефтегазовой и строительной 
отраслей, где требуется сочета-
ние высокой грузоподъемности 
и проходимости.

Легендарный Минский трак-
торный завод, выпускающий 
продукцию под торговым зна-
ком BELARUS, представил по-
сетителям выставки экскаватор-
погрузчик ЭП-491 на базовом 
шасси промышленного назна-
чения «Беларус-92П». Техни-

ка представляет собой универ-
сальную и надёжную машину, 
созданную для выполнения ши-
рокого спектра задач в строи-
тельстве, коммунальном и сель-
ском хозяйстве. Компактные 
размеры погрузчика и высокая 
манёвренность позволяют экс-
плуатировать ЭП-491 в услови-
ях тесной застройки и на малых 
строительных площадках. 

На протяжении всех дней ра-
боты выставки специалисты 
компании «Б-24» знакомили 
участников и гостей с тенден-
циями развития предприятий 
белорусского машиностроения, 
новинками техники, а также 
особенностями её технического 
обслуживания и сопровождения 
при эксплуатации в сибирских 
условиях.

В финале выставки популяр-
ные универсальные машины 
традиционно приняли участие 
в конкурсе «Лучший экспонат». 
Белорусские машины заслужен-
но отмечены вручением дипло-
мов и медалей от выставочного 
комплекса «Кузбасская ярмар-
ка». 

Продуктовая линейка веду-
щих машиностроителей Бела-
руси широко представлена в 
Центре технической поддерж-
ки «БЕЛАЗ» в пгт Грамотеино 
Беловского округа. Специали-
зированный комплекс объеди-
нил технику ведущих маши-
ностроителей дружественного 
государства под брендом «Бе-
лорусские машины» и обе-
спечивает проведение тех-
нического обслуживания и 

ремонта техники в гарантий-
ный и послегарантийный пери-
оды. В наличии от заводов-про-
изводителей – оригинальные 
запасные части и штат профес-
сиональных специалистов для 
проведения всех необходимых 
ремонтных работ.

Белорусская техника – это со-
четание традиций и инноваций, 
качества и надёжности, доступ-
ности и прочности. 

Многолетнее и конструк-
тивное взаимодействие компа-
нии «Б-24» с ведущими бело-
русскими машиностроителями 
предлагает потребителям ис-
ключительно ответственный и 
комплексный подход к обеспе-
чению бесперебойной работы 
ключевых отраслей Кузбасса с 
техникой из дружественного го-
сударства Республики Беларусь.

Пресс-служба ООО «Б-24».

3 июня на площадке выставочной компании 
«Кузбасская ярмарка» ООО «Б-24»  
традиционно представило флагманов  
белорусского машиностроения на XXXIII  
Международной специализированной  
выставке «Уголь России и майнинг»

По вопросам приобретения 
продукции обращайтесь  
к официальному  
представителю ООО «Б-24»

Бизнес-центр 
«Маяк-Плаза», 
Кемерово

8-800-222-24-24 
at@b24truck.ru b24truck.ru

Реклама. ООО «Б-24» 
ИНН 7727192347

Более 150 участников управленческих 
команд из 9 сибирских регионов обсуди-
ли в Кемерове вопросы государственной 
политики в сфере общего образования, 
поговорили об итогах прошедшего учеб-
ного года, поставили задачи на будущий 
учебный год и подняли важнейшие во-
просы актуального содержания школь-
ного образования и развития системы 
преподавания в образовательных орга-
низациях.

Приоритеты Кузбасса
Мероприятие стартовало с возложе-

ния цветов к Монументу Воину-Освобо-
дителю в Кемерове. Далее на площадке 
Института развития образования Кузбас-
са прошло пленарное задание, где с при-
ветственным словом выступил губерна-
тор Кузбасса Илья Середюк. 

«Ключевой темой для нас остаётся под-
готовка кадров для новой экономики Куз-
басса. Мы должны выработать единые 
подходы к решению проблемы нехватки 
специалистов, определить основные на-
правления, которые необходимо разви-
вать с учётом экономики сибирских реги-
онов. Например, Кузбассу нужны кадры 
для базовых отраслей: машиностроения, 
сельского хозяйства, металлургии, химии, 
туризма», – отметил губернатор Кузбасса 
Илья Середюк. 

Глава региона добавил, что благода-
ря федеральной поддержке за последние 
годы в Кемеровской области основатель-
но обновили инфраструктуру системы 
образования. 

«По инициативе президента России 
Владимира Путина создан региональный 
образовательный центр «Сириус. Куз-
басс». С 2018 года в регионе построили 34 
детских сада и 17 новых школ. Также реа-
лизуется региональный проект «Моя но-
вая школа», с 2019 года по программе ка-
питально отремонтировали и оснастили 
40 школ. С 2022 года действует програм-
ма «Мой новый детский сад», 11 учрежде-
ний получили новую жизнь», – подчер-
кнул Илья Середюк. 

Глава Кузбасса также акцентировал 
внимание участников совещания на глав-
ный приоритет в образовании региона – 
привлечение учителей в школы, чему по-
могает федеральная программа «Земский 
учитель» и региональная – «Учитель Куз-
басса». Благодаря этому учителя получа-
ют поддержку в размере 1 млн рублей при 
устройстве на работу в школы сельских 
территорий и малых городов. 

Важный документ
В пленарном заседании приняла уча-

стие Ольга Колударова, заместитель ми-
нистра просвещения РФ. Она зачитала 

приветствие участникам мероприятия 
от министра просвещения России Сергея 
Кравцова.

В рамках окружного совещания в сфе-
ре образования были подписаны со-
глашения о сотрудничестве между Ми-
нистерством образования Кузбасса, 
Институтом развития образования Куз-
басса и Институтом содержания и мето-
дов обучения имени В. С. Леднева.

«Документы предусматривают со-
вместное проведение научных исследо-
ваний и обмен результатами, внедрение 
и обмен научными и инновационными 
технологиями, реализацию совместных 
профессиональных образовательных 
программ, обмен информацией о мето-
дических разработках, публикациях и 
научных мероприятиях, подготовку со-
вместных научных, учебных и методиче-
ских материалов, организацию и прове-
дение конференций, семинаров, круглых 
столов и других общественно значимых 
мероприятий», – уточнили организаторы 
образовательного форума.

В рамках совещания участники позна-
комились с лучшими образовательными 
практиками региона в Кемеровском пре-
зидентском кадетском училище, образо-
вательном центре «Сириус. Кузбасс», Го-
родском классическом лицее Кемерова и 
Кузбасском педагогическом колледже.

Спектакль, сессии,  
впечатления

А завершил первый день совещания 
спектакль-мемориал «Я весь набальза-
мирован войною...» по стихотворени-
ям поэтов-фронтовиков. Это постановка 
студентов кемеровского филиала Рос-
сийского государственного университе-
та сценических искусств. Своей работой 
студенты отдали дань памяти советским 
солдатам, победившим нацизм в Великой 
Отечественной войне.

Второй день мероприятия был посвящён 
проектной сессии по пяти направлениям: 

– «Комплексный план мероприятий по 
повышению качества математического и 
естественно-научного образования на пе-
риод до 2030 года», 

– «Актуальные изменения нормативно-
правовой базы в сфере образования», 

– «Снижение бюрократической нагруз-
ки на учителя», 

– «Профессиональное развитие и мето-
дическое сопровождение педагогических 
и управленческих кадров», 

– «Школьная библиотека: перезагрузка». 
Участники со всей Сибири отметили, что 

окружное совещание в Кемерове стало од-
ной из ярких и насыщенных образователь-
ных площадок в России за последние годы. 

Анатолий Болдырев.

Кузбасс стал центром большого окружного совещания представителей сферы образования СФО 




